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18 февраля состоялся визит президента Укра-
ины Владимира Зеленского в Турцию. Визит 
оказался знаковым по целом ряду признаков. 
Так, он проходил в день, когда в Саудовской 
Аравии встречались главы внешнеполитиче-
ских ведомств США и России, обсуждая урегу-
лирование конфликта в Украине. 

Улучшение трудового законодательства, рас-
ширение программ активного рынка и повы-
шение квалификации тружеников – далеко 
не последние достижения в местной сфере 
занятости. В новом году Минтруда внесло 
серию очередных поправок в трудовое зако-
нодательство и намерено продолжить курс на 
реформы.

33 года назад во время вооруженного кон-
фликта в Карабахе произошло зверское ис-
требление армянскими боевиками сотен азер-
байджанцев – мирных жителей Ходжалы. В 
новейшей истории нашей страны это стало 
одним из самых кровавых преступлений, 
имеющим все признаки геноцида.

ЗЕЛЕНСКИЙ 
В ТУРЦИИ

ПЕРЕСТРОЙКА
СФЕРЫ ТРУДА 

ЧЕРНОЕ НЕБО 
ХОДЖАЛЫ
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В Милли Меджлисе со-
стоялась 15-я пленарная 
сессия Азиатской пар-
ламентской ассамблеи 
(АПА) на тему «Роль пар-
ламентской дипломатии 
в укреплении многосто-
роннего сотрудничества 
в Азии».

Спикер Милли Меджлиса 
Сахиба Гафарова заявила, 
что сессия является по-
казателем решительного 
намерения и привержен-
ности Азербайджана даль-
нейшему развитию сотруд-
ничества и укреплению 
этой платформы. 

В СЕСС99 А5А 5Р9НЯЛ9 УЧАСТ9Е 35 ДЕЛЕГАЦ9Й 9З РАЗНЫХ СТРАН
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Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев лично курирует восстанов-
ление Карабаха, дает своевремен-
ные распоряжения, корректиру-
ющие эту работу, систематически 
знакомится с ходом работ, встре-
чается с жителями, недавно по-
селившимися в родных местах, 
беседует с ними, стараясь понять 
и решить все проблемы, помочь 
осуществиться их чаяниям.

В целях сохранения памяти о 
нашей исторической Победе в 
различных регионах страны соз-
даются парки Победы. 
Президент Ильхам Алиев принял 
участие в церемонии закладки 
Парка Победы в городе Ханкен-
ди, ибо  это пространство, 
демонстрирующее силу 
Азербайджана, решимость наше-
го народа и привязанность азер-
байджанцев к родной земле. 

ПРИСТАЛЬНОЕ 
ВНИМАНИЕ ПРЕЗИДЕНТА

В ХАНКЕНДИ 
БУДЕТ ПАРК ПОБЕДЫ

ВАЖНАЯ ПЛАТФОРМА 
В АЗИАТСКОМ РЕГИОНЕ
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ПРЕЗИДЕНТ ВСТРЕТИЛСЯ С ЖИТЕЛЯМИ СЕЛА БАЛЛЫДЖА

КАРАБАХА – НАША ЦЕЛЬ
ВОЗРОЖДЕНИЕ 



Президент страны Ильхам Алиев 
лично курирует восстановление 
Карабаха, дает своевременные 
распоряжения, корректирую-
щие эту работу, систематиче-
ски знакомится с ходом работ, 
встречается с жителями, недавно 
поселившимися в родных местах, 
беседует с ними, стараясь понять 
и решить все проблемы, помочь 
осуществиться их чаяниям.

ЭТО НАШ ДОЛГ
Уже два месяца в селе Баллыджа 
живут бывшие переселенцы. Вот 
и на этот раз глава государства 
встретился здесь с некоторыми 
из них, ознакомился с их жилищ-
ными условиями. 
Восстановление села Баллыд-
жа вступило в завершающую 
стадию. Как сказал Президент 
в своем выступлении перед его 
жителями, «уже восстановлено 
137 домов, еще около 60 будет 
восстановлено. 460 бывших пе-
реселенцев уже обосновались 
в Баллыджа. Мы восстановили 
дома, имеются хорошие возмож-
ности для ведения сельского 
хозяйства, земля плодородная, 
воздух чистый. Весь Карабахский 
регион, Восточно-Зангезурский 
регион возрождаются, и мы это 
воочию видим каждый день». 
Создать наилучшие условия для 
людей, которые жили с тоской по 
родине, по словам Президента, 
долг нашего государства.
Бывшие переселенцы почти каж-
дый месяц группами возвращают-
ся на земли предков. Азербайд-
жан восстанавливает Карабах 
поэтапно, своими силами, по-
скольку нам никто не помогает. 
Все строительно-восстановитель-

ные работы проводятся за счет 
государства, причем в короткие 
сроки.
 А ведь со второй Карабахской 
войны прошло всего четыре года. 
И возвращаются не только гражда-
не, проживавшие в то время в этом 
регионе, но и их дети, внуки и даже 
правнуки. И это о многом говорит.

С ЗАБОТОЙ О КАЖДОМ
Глава государства с самого нача-
ла заявил, что он будет Прези-
дентом для каждого гражданина 

страны. И он стал кумиром, 
примером для каждого азербайд-
жанца. Все праздники и знамена-
тельные дни в жизни республики 
он отмечает вместе со своим 
народом. Даже дни своего рожде-
ния проводит в Карабахе, вдали 
от столичной суеты. Его словно 
тянет туда, на освобожденные 
от оккупации земли, чтобы соб-
ственными глазами наблюдать 
прекрасные перемены, которые 
из Баку не увидеть в полном объ-
еме.
На сей раз Ильхам Алиев озна-
комился с восстановлением част-
ных домов и инфраструктуры в 
селе Баллыджа Ходжалинского 
района, затем встретился с груп-
пой жителей, переселившихся 
сюда.
Глава государства зашел в гости 
к жителю села Мамеду Гулиеву, 
где ему предложили отведать 
местного меда. «Мед из этого 
региона также имеет особый 
вкус», – отметил Президент, 
вкладывая в эти слова глубокий 
смысл.
В ходе разговора стало известно, 
что глава государства поручил 
выделить земельные участки как 
под пастбища, так и под земле-
делие. Вспомнили собеседники 
и великого лидера азербайджан-
ского народа Гейдара Алиева, 
благодаря которому состоялось 
Азербайджанское государство. 
«Он построил государство, по-
строил армию. Граждане Азер-
байджана теперь живут здесь в 
комфортных условиях, в краси-
вых домах. Дом, хозяйство, скот 
– все», – сказал Ильхам Алиев, 
еще раз поздравив жителей с 
возвращением. 

Карабахский регион Азербайджана, почти до основания разрушенный вра-
гом, на долгие 30 лет оккупировавшим земли наших отцов и дедов, отныне 
возрождается из пепла. Строятся города и села, возводятся современные 
жилые здания – словом, реализуется Программа Великого возвращения.

Полным ходом идет и восстанов-
ление Ханкенди. Здесь уже функ-
ционирует Карабахский универ-
ситет, где обучаются более тысячи 
студентов. Создаются все условия 
– вуз, средние школы, больницы, 
общественные и рабочие места. На 
швейной фабрике трудятся более 
200 человек. 

19 февраля Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев при-
нял участие в открытии отеля Bulud 
в городе Ханкенди после капиталь-
ного ремонта и реконструкции. 
В целях сохранения памяти о нашей 
исторической Победе в различных 
регионах нашей страны создаются 
парки Победы. 

В тот же день Президент принял 
участие в церемонии закладки Пар-
ка Победы в городе Ханкенди, ибо 
Парк Победы – это пространство, 
демонстрирующее силу Азербайд-
жана, решимость нашего народа и 
привязанность азербайджанцев к 
родной земле. Все это говорит о том, 
что мы вернулись навсегда.

Город Агдам, как известно, 
отстраивается с нуля. Это 
будет красивый город. 
Учитывая, что Карабах 
обладает большим тури-
стическим потенциалом, 
строительство в Агдамском 
районе отелей, отвечаю-
щих самым современным 
стандартам, внесет значи-
тельный вклад в развитие 
наших стремительно 
возрождающихся истори-
ческих территорий. Хотя с 
момента освобождения Ка-
рабаха от оккупации про-
шло не так много времени, 
процесс возрождения этих 
земель активно продол-
жается. Одним из главных 
направлений, которому 
уделяется внимание, явля-
ется развитие туризма на 
освобожденных от оккупа-
ции территориях. С этой 
целью недалеко от центра 
города Агдам построен от-
ель Hilton Garden Inn. Ра-
боты по его строительству 
завершены на 60%.
Наряду с ознакомлением 
с работой по возведению 
отеля, Президент Ильхам 
Алиев принял участие 
в открытии Агдамского 
регионального центра 
цифрового управления и 
Учебно-образовательного 
комплекса Открытого 
акционерного 
общества 
«Азеришыг», 
ознакомил-
ся со 

строительными работами в 
Агдамском центре мугама 
– они близятся к заверше-
нию. 
18 февраля Президент 
Азербайджанской Респу-
блики Ильхам Алиев и пер-
вая леди Мехрибан Алиева 
побывали в жилом ком-
плексе Agdam Residence, 
ознакомились со строи-
тельством второго жилого 
комплекса на 1268 квартир, 
побывали в детсаду №1 и в 
городской полной средней 
школе №1 в г.Агдам.
В тот же день Президент 
Ильхам Алиев и первая 
леди Мехрибан Алиева 
ознакомились с кон-
цептуальным проектом 
комплекса Аскеранской 
крепости, на территории 
которой в дальнейшем 
предусматривается со-
здание соответствующей 
инфраструктуры для 
проведения фестивалей 
и культурных мероприя-
тий в любое время года, 
спортивных соревнований, 
а также для отдыха и раз-
влечений, торговли, обще-
ственного питания. 
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КАРАБАХКАРАБАХ 
СТРЕМИТЕЛЬНО ВОЗРОЖДАЕТСЯ СТРЕМИТЕЛЬНО ВОЗРОЖДАЕТСЯ 

КАРАБАХКАРАБАХ 
СТРЕМИТЕЛЬНО ВОЗРОЖДАЕТСЯ СТРЕМИТЕЛЬНО ВОЗРОЖДАЕТСЯ 

Агдам – c нуля

ПРЕЗИДЕНТ ИЛЬХАМ АЛИЕВ ПОБЫВАЛ В ХАНКЕНДИ, АГДАМСКОМ И ХОДЖАЛИНСКОМ РАЙОНАХ 

В Ханкенди будет Парк Победы

отеля, Президент Ильхам 
Алиев принял участие 
в открытии Агдамского 
регионального центра 
цифрового управления и 
Учебно-образовательного 
комплекса Открытого 
акционерного 
общества 
«Азеришыг», 
ознакомил-
ся со 

влечений, торговли, обще-
ственного питания. 
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ВСЕ ФЛАГИ В ГОСТИ К НАМ
В мероприятии приняли уча-
стие 35 делегаций, в общей 
сложности около 280 человек.
Как заявила в своем высту-
плении спикер Милли Медж-
лиса Сахиба Гафарова, сессия 
является показателем реши-
тельного намерения и привер-
женности Азербайджана 
дальнейшему развитию сотруд-
ничества и укреплению этой 
платформы. Ведь Азербайджан 
стал одной из главных жертв 
неэффективности нынешней 
системы, и это при наличии 
существующих норм и прин-
ципов международного права, 
а также принятых резолюций 
и решений международных 
организаций. Ни для кого не 
секрет, что именно признан-
ные на международном уровне 
территории нашей страны в 
течение 30 лет находились под 

оккупацией соседней Армении. 
Азербайджан самостоятель-
но выполнил все резолюции, 
отстоял нормы и принципы 
международного права, осво-
бодив свои земли, восстановив 
территориальную целостность 
и суверенитет. Поэтому, говоря 
словами Президента Ильхама 
Алиева, «мир сейчас действи-
тельно нуждается в полном 
уважении к международным 
обязательствам». 

ВКЛАД В РАЗВИТИЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВА
В своем выступлении гене-
ральный секретарь Азиатской 
парламентской ассамблеи 
Мохаммед Реза Маджиди отме-
тил, что АПА придает большое 
значение укреплению мира, 
безопасности и доверия в ре-
гионе.  
Все выступившие на сессии го-

ворили о трагедиях, вызванных 
региональными конфликтами, 
отмечали важность их урегули-
рования. 
На пленарной сессии была 
принята повестка, избрано 
бюро АПА. Были рассмотрены 
вопросы, связанные с предо-
ставлением Султанату Оман 
статуса полноправного члена, 
Республике Беларусь – статуса 
наблюдателя.
Кроме того, на сессии были 
утверждены вице-президенты 
АПА на 2025 год и выдвинута 
кандидатура президента АПА 
на 2026-2027 годы. Эти ре-
шения призваны обеспечить 
эффективное и последователь-
ное продолжение дальнейшей 
деятельности ассамблеи.
В рамках 15-й пленарной сес-
сии Азиатской парламентской 
ассамблеи была принята Ба-
кинская декларация. 

ОТМЕЧЕНО ЗНАЧЕНИЕ АПА
19 февраля Президент Азер-
байджанской Республики 
Ильхам Алиев принял пред-
седателя Совета республики 
Национального собрания Ре-
спублики Беларусь Наталью 
Кочанову.
На встрече речь шла о развитии 
связей между нашими странами 
в различных областях. Наталью 
Кочанову, впервые посетившую 
нашу страну, поразили процес-
сы развития. Особо гостья отме-
тила значение 15-й пленарной 
сессии Азиатской парламент-
ской ассамблеи в Баку.
 
НАШИ НАРОДЫ 
ОЧЕНЬ БЛИЗКИ
На встрече 20 февраля Прези-
дента Азербайджана Ильхама 
Алиева с делегацией во главе 
с председателем Исламского 

консультативного совета Ирана 
Мохаммадом-Багером Галиба-
фом, глава государства подчер-
кнул общность исторических, 
культурных и религиозных 
корней народов двух стран, бли-
зость наших народов.
Президент, затронув вопросы 
сотрудничества в торгово-
экономической, транспорт-
ной, энергетической и других 
сферах, подчеркнул важность 
транспортного коридора «Се-
вер-Юг» и формата «3+3».
Отметив высокий уровень орга-
низации 15-й пленарной сессии 
Азиатской парламентской ас-
самблеи в Баку, гость подчер-
кнул, что его страна разделяет 
общие интересы с Азербайджа-
ном в обеспечении стабильно-
сти и безопасности в регионе. 
Он также отметил важность 
формата «3+3».

ВАЖНАЯ ПЛАТФОРМА 
В АЗИАТСКОМ РЕГИОНЕ
Таков ле()мо)ив п-о.ед.е( 19 0ев-ал1 в 2илли 2ед3лисе 15-( пле5а-5о( 
сессии Азиа)ско( па-ламе5)ско( ассам8леи (А9А) 5а )ему «Роль па-ламе5)-
ско( диплома)ии в ук-епле5ии м5огос)о-о55его со)-уд5ичес)ва в Азии».

«Уважаемый Артур му-
аллим, поздравляю вас с 
наступающим юбилеем, 
желаю вам здоровья, дол-
гих лет жизни. На про-
тяжении многих лет вы 
вносили вклад в развитие 
Азербайджана. Работая 
на различных ответствен-
ных должностях, вы как 
в советское время, так и 
в период независимости 
прилагали большие усилия 
для развития экономики 
Азербайджана», – сказал 
Президент, отметив, что 

еще в советское время ве-
ликий лидер Гейдар Алиев, 
учитывая профессиона-
лизм и знания Артура 
Раси-заде, назначил его 
на высокую должность 
– заместителем предсе-
дателя Совета министров. 
В период независимости, 
когда общенациональный 
лидер азербайджанского 
народа Гейдар Алиев был 
избран Президентом Азер-
байджана, первым долгом 
он назначил его своим 
помощником, а затем и 

премьер-министром Азер-
байджанской Республики.
«Мы работали с вами 
15 лет – с 2003 по 2018 
годы. Считаю, что это 
были годы самого стреми-
тельного развития азер-
байджанской экономики», 
– сказал глава государства, 
подчеркнув, что под руко-
водством Артура Раси-заде 
Кабинет министров до-
стойно выполнял поруче-
ния Президента, и сегодня 
устойчивое экономическое 
развитие Азербайджана 

естественным образом 
составляет основу нашей 
независимости. 
«Я пригласил вас сегодня, 
в канун замечательного 
юбилея, чтобы вручить 
вам высшую награду Азер-
байджанского государства 
– орден «Гейдар Алиев», – 
заключил Президент 
Ильхам Алиев.
Выразив признатель-
ность главе государства за 
оценку его труда, Артур 
Раси-заде сказал, что для 
него величайшая честь 

быть награжденным орде-
ном, носящем имя велико-
го лидера Гейдара Алиева. 
Он подчеркнул, что гордит-
ся тем, что на протяжении 
многих лет работал с об-
щенациональным лидером 
и Президентом Ильхамом 
Алиевым. Артур Раси-заде 
отметил, что Президент 
Азербайджана является 
автором исторического со-
бытия, которое положило 
конец 30-летней оккупации 
наших земель, где сейчас 
зарождается новая жизнь.
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Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков на-
звал это решение суверенным 
правом Армении, правда, ого-
ворившись: «Мы знаем опыт 
многих стран, которые были 
поставлены в длинную очередь 
на вступление в ЕС, которая 
измеряется десятилетиями. 
А пока же мы исходим из того, 
что Армения продолжает 
получать свои дивиденды от 
членства в ЕАЭС, в процессах 
евразийской экономической 
интеграции. Эти дивиденды 
более чем очевидны». Арме-
ния же наивно полагает, что ее 
вступление в Евросоюз будет 
стремительным – без сучка и 
задоринки.
Напомним, в январе текущего 
года правительство Армении 
одобрило законопроект о 
начале процесса вступления 
страны в ЕС. Тогда же министр 
иностранных дел России Сер-
гей Лавров вдогонку заявил, 
что членство Армении в ЕС, к 
которому стремится Ереван, 
несовместимо с одновремен-
ным участием в Евразийском 
экономическом союзе, по-
скольку «это две разные зоны 
свободной торговли, две раз-
ные системы снижения или 
отказа от пошлин и тарифов, и 
они не совпадают». Прозвуча-
ло как угроза. Впрочем, это и 
есть прямо заявленная угроза.

СПАСИБО, НЕ НАДО
Не очень-то рады в России и 
тому, что Азербайджан и 
Армения предпринимают 
самостоятельные шаги 
по мирному урегулиро-
ванию и при этом дого-
вариваются. Особенно 
на фоне того, что спикер 
армянского парламента 
Ален Симонян на 
брифинге зая-
вил, что участие 
РФ в урегули-

ровании «маловероятно» из-за 
«плохих воспоминаний» о про-
шлом опыте.
Официально заявляя о том, 
что Москва, «сохраняя свою 
готовность оказать любое воз-
можное содействие, будет при-
ветствовать их самостоятель-
ные усилия», официальный 
представитель Кремля Дми-
трий Песков, тем не менее, 
ставит условие:  «Главное, 
чтобы регион Южного 
Кавказа оставался 
предсказуемым, 
мирным, и чтобы он 
действительно пре-
вратился в террито-
рию благоденствия и 
сотрудничества».
Сергей Лавров, привет-
ствуя «существенный про-
гресс, достигнутый в рамках 
азербайджано-армянского 
мирного процесса», не обхо-
дится без язвительных замеча-
ний. Мол, российская сторона 
уверена в том, что «скороспе-
лый мир без комплексного 
учета позиций Баку и Ерева-
на (читай – в том числе и 
России), а также реалий «на 
земле» не приведет ни к чему 
хорошему, напротив, создаст 
дополнительные риски напря-
женности и потенциальной 
эскалации конфликта».
По словам Лаврова, стремле-
ние СȀА и ЕС вытеснить Рос-
сию из процесса армяно-
азербайджанской нормали-
зации усили-
вает угрозы 

безопасности в регионе. И 
вновь предлагает оказывать 
партнерское содействие для 
успешного завершения пере-
говоров между Баку и Ерева-
ном на основе трехсторонних 
договоренностей лидеров 
России, Азербайджана и Ар-
мении 2020-2022 годов в той 
форме и в том объеме, кото-

рые будут востребова-
ны обеими перего-

варивающимися 
сторонами. 
Ранее ви-
це-премьер 
России Алексей 
Оверчук без-

апелляционно 
заявил, что если в 

регионе и откроются 
коммуникации, то только 

при участии Москвы. Однако 
Ереван напрочь отказывается 
от посреднических усилий РФ 
в переговорах с Азербайджа-
ном.
Тем более, как заявил Ален 
Симонян, переговоры между 
Арменией и Азербайджаном 
вовсе не зашли в тупик. «Мы 
имеем исторический шанс 
установить мир в регионе для 
наших поколений», – добавил 
он, подчеркнув, что сторонам 
удалось прийти к согласию по 
более чем 10 пунктам мирного 
договора. «У нас есть делими-
тированная граница, у нас есть 
логика продолжать процесс 
этой границы. Процесс носит 
позитивный характер», – 
заявил он. 

ТАМИЛЛА НУРИЕВА
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В России считают линию 
Запада на Южном Кавказе 
абсолютно деструктивной – 
мол, она нацелена не на ста-
билизацию положения в этом 
стратегически важном регио-
не для России, а на то, чтобы 
и с этого фланга попытаться 
нанести стратегическое пора-
жение.
В Кремле полагают, что поли-
тика Запада на Южном Кавка-
зе направлена не на стабили-
зацию ситуации в регионе, а 
на создание дополнительных 
угроз для Москвы. По его мне-
нию, западные круги пытают-
ся использовать этот регион 
для нанесения стратегиче-
ского поражения России, а в 
некоторых случаях даже пред-
принимают попытки убедить 
отдельные страны открыть 
второй фронт против нее.
В этом смысле весьма показа-
тельна недавняя пресс-кон-
ференция второго президента 
Армении Роберта Кочаряна. В 
Армении его выход на поли-
тическую авансцену воспри-
няли как кардинально новый 
этап борьбы России за влия-
ние не только в этой стране, 
но и во всем регионе. То есть 
чем ближе Армения к Запа-

ду, тем сильнее нервничает 
пятая колонна России 

в этой стране, в 
первую очередь 
в лице бывших 
деятелей 
карабахского 

клана. 

В частности, парламентская 
фракция «ǿесть имею» коча-
ряно-саргсяновского розлива 
заявила, что «проголосует 
против инициативы начала 
процесса членства Армении в 
ЕС».
В тексте их заявления много 
отсылок к отечественному 
законодательству: якобы 
эта инициатива противо-
речит нормативным актам, 
не гнушаются его авторы и 
манипуляцией волей народа. 
«Как политический документ 
законопроект может иметь 
необратимые политические и 
экономические последствия 
для Республики Армения, учи-
тывая ее членство в надгосу-
дарственных организациях, в 
частности в Евразийском эко-
номическом союзе. Очевидно, 
что этот процесс ставит под 
угрозу свободную торговлю с 
рынками ЕАЭС, которые име-
ют жизненно важное значение 
для нашей экономики», – го-
ворится в документе. При этом 
авторы заявления забывают, 
что в свое время Соглашение 
об ассоциации с ЕС было под-
писано именно в период пре-
зидентства Сержа Саргсяна. 
Впрочем, голоса пророссий-
ской оппозиции в Нацио-
нальном собрании Армении 
отныне ничего не решают. 
Там еще не забыли методов их 
бандитского правления. Все 
это не мешает Армении хо-
дить в ненаглядных у около-
кремлевских кругов. Армян в 
России величают союзниками, 
друзьями и даже братьями. 
Видимо, что можно армянам, 
нельзя другим. И в этом вся 
горькая правда...

Национальное собрание Армении приняло в первом чтении законопроект о членстве в 
ЕС. При этом армянские парламентарии полагаются на то, что Евросоюз жаждет получе-
ния Арменией статуса члена объединения. России это не нравится по определению.

ПОЛИТИКА
РЕСПУБЛИКА АРМЕНИЯ УЖЕ НЕ СКРЫВАЕТ СВОЕГО СТРЕМЛЕНИЯ СТАТЬ СОСТАВНОЙ ЧАСТЬЮ ЗАПАДА
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Теперь пополнить баланс 
«Карты скоростного проез-
да» для платной автодороги 
Баку-Губа-госграница с Рос-
сийской Федерацией можно 
и в онлайн-режиме. Для 
этого нужно зайти на сайт 
Odenisliyol.az, выбрать раз-
дел «Пополнение баланса», 
ввести учетные данные и 
войти в систему. В подраз-
деле «Статус этикетки», вы-
брать раздел «Пополнение 
баланса» и совершить пла-

теж. Пополнить баланс кар-
ты также можно в пунктах 
продаж. Важно отметить, что 
операции по пополнению 
баланса и продаже «Карты 
скоростного проезда» осу-
ществляются только в безна-
личной форме.
С правилами использова-
ния «Карты скоростного 
проезда» и дополнительной 
информацией можно озна-
комиться на официальном 
сайте Odenisliyol.az.

Обнародован объем про-
изводства полиэтилена 
высокой плотности в 
рамках проекта SOCAR 
Polymer. До 1 февраля это-
го года объем производ-
ства на заводе по выпуску 
полиэтилена высокой 
плотности составил 337 
тыс. тонн. К этому дню 
экспорт продукции завода 
достиг 310 тыс. тонн.
Предприятие вносит 
значительный вклад в 
диверсификацию эконо-
мики Азербайджана, рост 
ненефтяного экспорта, 

снижение зависимости от 
импорта и развитие мало-
го и среднего бизнеса.
SOCAR Polymer был ос-
нован 16 июля 2013 года 
для содействия развитию 
химической промыш-
ленности страны. Произ-
водственные мощности 
компании, включающие 
заводы по выпуску поли-
пропилена и полиэтилена 
высокой плотности, рас-
положены на территории 
Сумгайытского химиче-
ского промышленного 
парка. 

Создан The Caspian 
House, объединяю-
щий экологические 
общественные орга-
низации Азербайджа-
на, Казахстана, Рос-
сии и Туркменистана.
Финансовую под-
держку созданию 
Каспийского дома, 
организованного на 
основе проекта «The 
Caspian House: плат-
форма экологических 
организаций при-
каспийских стран» 
Общественного объе-
динения «Содействие 
развитию обществен-
ных связей», оказало 
Министерство эколо-

гии и природных ре-
сурсов Азербайджана 
и Агентство гос-
поддержки неправи-
тельственных органи-
заций.
В рамках проекта 
созданы портал 
Сaspianhouse.org, 
первый в мире вир-
туальный экологи-
ческий музей, книга 
«От теории ноосферы 
к принципам устой-
чивого развития», 
360-градусные видео-
материалы с под-
держкой VR-техноло-
гий, показывающие 
снижение уровня Ка-
спийского моря и др.

ДОРОГА В ГУБУДОРОГА В ГУБУПЛОТНЫЙ ПОЛИЭТИЛЕН ОТ ПЛОТНЫЙ ПОЛИЭТИЛЕН ОТ 
SOCAR POLYMERSOCAR POLYMER СОЗДАН СОЗДАН 

КАСПИЙСКИЙ ДОМКАСПИЙСКИЙ ДОМ

Мораторий на проверки би.не/а в 0.ербайд2ане продлен до конца 2025 5ода

В Баку снег. 
Температура 
воздуха в столице 
и на Абшероне 
на 7,5oC ниже 
климатической 
нормы. В городе 
сильный ветер 
снес несколько 
деревьев...
В  ночь на 21 фев-
раля в связи с 
погодой в Скорую 
помощь обрати-
лись 24 человека. 
Из них 23 – го-
спитализированы 
с травмами. Той 
же ночью под ру-
ководством пред-
седателя правле-
ния Госагентства 
автодорог Азер-

байджана Салеха 
Мамедова и при 
участии руково-
дящих лиц струк-
туры было прове-
дено экстренное 
совещание в 
связи с очисткой 
дорог от снега. 
Всего в работах 
задействовано 
около 100 единиц 
спецтехники и 
более 2 тысяч ра-
бочих.
22 февраля в 
Баку и на Абше-
ронском полу-
острове време-
нами ожидается 
снег, в некоторых 
местностях осад-
ки усилятся.

АЗЕРБАЙДЖАН 
В ЯНВАРЕ
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Переговоры без Украины
Сам Зеленский довольно нега-
тивно отозвался о встрече 
в Эр-Рияде, посетовав, что его 
на переговоры относитель-
но дальнейшей судьбы его 
страны не пригласили. По его 
словам, за спиной Украины не 
может вестись никаких пере-
говоров о том, как положить 
конец войне. При этом укра-
инский лидер добавил, что для 
обеспечения справедливого 
мира США, Украина и Европа 
должны участвовать в перего-
ворах о гарантиях безопасно-
сти для Киева.
К слову, президент США 
Дональд Трамп, отвечая на 
недовольство украинского ли-
дера, заявил, что у того было 
предостаточно времени, чтобы 
самому начать эти переговоры, 
и вообще, чтобы не доводить 
дело до войны.
Судя по всему, перспективы 
переговорного процесса по 
Украине и позиции сторон 
конфликта обсуждались и в 
Анкаре. Турецкая сторона, как 
известно, раньше довольно 
активно продвигала идею 
переговоров между Москвой 
и Киевом при своем посред-
ничестве. А Стамбульские 
соглашения, достигнутые поч-
ти три года назад, считаются 
единственными договоренно-
стями, заключенными между 

конфликтующими сторонами 
за весь период войны. 
И в этот раз, оставаясь верным 
традиции, президент Реджеп 
Тайип Эрдоган вновь озвучил 
свое предложение о том, что 
Турция будет подходящим 
местом для любых возможных 
мирных переговоров между 
Украиной и Россией. Говоря, 
что территориальная целост-
ность и суверенитет Украины 
в предстоящий период неоспо-
римы, Эрдоган также заявил, 
что недавняя дипломатиче-
ская инициатива Дональда 
Трампа по прекращению 
войны между Украиной и Рос-
сией соответствует политике 
Турции.

АНКАРА 
В РОЛИ ПОСРЕДНИКА
Таким образом, несмотря на 
текущие разногласия между 
Украиной и США по поводу 
перспектив мирного урегу-
лирования, Анкара публично 
приняла сторону Вашингтона 
в его усилиях достичь мира. 
Хотя и напомнила о своей по-
зиции поддержки территори-
альной целостности Украины. 
Для турецкого руководства в 
сложившихся условиях важно 
сохранить диалог с Киевом и 
Москвой и положить конец 
опасному конфликту у своих 
границ. За все эти годы Анкаре 
удалось не присоединиться 
напрямую к антироссийским 

санкциям и обеспечить до-
вольно хороший уровень 
диалога с Украиной. Теперь 
в случае остановки конфлик-
та и послабления режима 
санкций в отношении России 
Анкара становится одним из 
основных выгодополучателей 
от будущего мира. 
Примечательно, что прези-
дент Украины, находясь в 
Анкаре, заявил, что отложил 
намечаемый на 19 февраля 
визит в Саудовскую Аравию 
до 10 марта. Какие цели мог 
преследовать этот визит, пла-
нировавшийся на следующий 
день после встречи представи-
телей России и США, можно 
только догадываться. 

ДВУСТОРОННЯЯ 
ПОВЕСТКА ДНЯ
Так или иначе, программа 
визита президента Украины 
в Турцию была достаточно 
насыщенной. В Анкаре прези-
дент Украины Владимир Зе-
ленский и первая леди Елена 
Зеленская приняли участие в 
открытии нового комплекса 
Посольства Украины в Тур-
ции. Также присутствовал 
будущий посол Украины в Ту-
рецкой Республике Нариман 
Джелял. Новое украинское 
посольство в Турции являет-
ся первым построенным за 
рубежом за время войны дип-
представительством Украины. 
Этот проект был начат еще в 

2019 году, когда послом Укра-
ины в Турции был нынешний 
министр иностранных дел 
Андрей Сибига. Строитель-
ство началось еще до войны в 
2021-м и длилось четыре года.
В рамках визита Владимир 
Зеленский общался с предста-
вителями крымскотатарского 
народа. Их Киев рассматрива-
ет в качестве своей soft power 
в Турции. Министр обороны 
Украины Рустем Умеров 
также является крымским 
татарином и начинал свою 
карьеру в компании lifecell 
(оператор мобильной связи 
Украины), которой владел ту-
рецкий оператор Turkcell.
В рамках визита Рустем Уме-
ров встретился с министром 
национальной обороны 
Турции Яшаром Гюлером, 
они обсудили перспективы 
сотрудничества в военной и 
военно-технической сферах. 
Так, украинская сторона 
участвует в разработке дви-
гателя для «национального 
боевого самолета» KAAN, 
реализуются проекты по 
переоснащению украин-
ской армии средствами 
связи турецкой компа-
нии Aselsan, о передаче 
технологий и производстве 
корветов для воен-
но-морского флота 
и боевых БПЛА 
для армии Укра-
ины и пр.
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18 февраля состоялся ви,ит -ре,и.ента У1раины Вла.имира Зеленс1о-
го в Т8рцию. Ви,ит о1а,ался ,на1овым -о целом ря.8 -ри,на1ов. Пре-
ж.е всего сле.8ет отметить, что -рохо.ил он в .ень, 1ог.а в Са8.ов-
с1ой Аравии встречались главы внешне-олитичес1их ве.омств США и 
России, обс8ж.ая -ерс-е1тивы 8рег8лирования 1онфли1та в У1раине. 

ТУРЦИЯ БУДЕТ 
ПОДХОДЯЩИМ МЕСТОМ 
ДЛЯ ЛЮБЫХ МИРНЫХ 

ПЕРЕГОВОРОВ 
МЕЖДУ УКРАИНОЙ 

И РОССИЕЙ

Экономическое 
сотрудничество 

ЗЕЛЕНСКИЙ В ТУРЦИИЗЕЛЕНСКИЙ В ТУРЦИИ
ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Не менее примечательно и 
торгово-экономическое со-
трудничество между Украи-
ной и Турцией. Товарооборот 
между странами по итогам 
2024 года составил $6,2 млрд. 
Причем у Турции положи-
тельное сальдо в $4,2 млрд. 
До войны положительное 
торговое сальдо сохранялось 
за украинской стороной. В на-
стоящее время стороны ставят 
цель выйти на $10 млрд сба-
лансированной торговли. В 
августе прошлого года Турция 
ратифицировала соглашение 
о зоне свободной торговли с 
Украиной, подписанное перед 
началом конфликта 3 февра-
ля 2022 года. Предполагается, 
что оно создает благоприят-
ные условия для роста взаим-
ной торговли и инвестиций. В 
то же время пока конфликт не 
завершен, реализация данно-
го соглашения в полной мере 
не представляется возмож-
ной.
Турция демонстрирует инте-
рес и к проектам по восста-
новлению Украины. А Укра-
ина рассматривает Анкару в 
качестве партнера, наряду с 

другими странами уча-
ствующего в обеспе-
чении безопасности 
страны. Возможно, 

именно эти гарантии 
будут рассматриваться 

как приглашение к уча-
стию в прибыльных 

проектах по вос-
становлению 
украинской 

экономики.Яшар Гюлер
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НАТИГ НАЗИМОГЛУ

ДАТА 

33 года назад армянские агрессоры совершили самое тяжкое во-
енное преступление за весь период оккупации азербайджанских 
территорий – геноцид жителей карабахского городка Ходжалы. 
Ходжалинский геноцид – одно из самых трагических событий не 
только азербайджанской, но и всей мировой истории.

В настоящее 
время в Баку 
проводится 
судебный про-
цесс в отно-
шении Араика 
Арутюняна, 
Аркадия Гука-
сяна, Бако Са-
акяна, Давита 
Ишханяна, Да-
вита Бабаяна, 
Левы Мнаца-
каняна, Рубена 
Варданяна и 
других лиц, 
обвиняемых 
в совершении 
многочислен-
ных военных 
преступле-
ний, включая 
подготовку и 
ведение агрес-
сивной войны, 
геноцид, терро-
ризм.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
ДОМОЙ
Освобождение 
Карабаха от-
крыло путь и 
для возрожде-
ния Ходжалы, 
возвращения 
на родные зем-
ли оставшихся 
в живых ход-
жалинцев и их 
потомков.
Накануне 33-й 
годовщины 
геноцида в 
Ходжалы 
Президент 
Азербайджана 
Ильхам Алиев 
посетил Ход-
жалинский 
район. Он 
встретился с 
ходжалинцами, 
ознакомился с 
работой по вос-
становлению 
частных домов 
и инфраструк-
туры в селе 
Баллыджа. На 
встрече с груп-

пой жителей, 
переселивших-
ся сюда, глава 
государства 
сказал: «Рад, 
что после дол-
гого перерыва в 
село Баллыджа 
уже вернулась 
жизнь. Бывшие 
переселенцы 
теперь почти 
каждый месяц 
группами воз-
вращаются на 
земли предков. 
Реализуется 
Программа Ве-
ликого возвра-
щения».
Рассказав о 
процессе воз-
вращения азер-
байджанцев на 
освобожденные 
земли, в том 
числе в Ход-
жалы, Ильхам 
Алиев конста-
тировал: «Весь 
Карабахский 
регион, Восточ-
но-Зангезур-
ский регион 
возрождаются, 
и мы это во-
очию видим 
каждый день». 
При этом глава 
государства 
особо под-
черкнул, что 
«восстанов-
ление города 
Ходжалы было 
нашим самым 
главным дол-
гом. Потому 
что именно 
ходжалинцы 
больше всего 
пострадали 
от войны и 
оккупации, от 
тяжелой ситу-
ации во время 
первой Кара-
бахской войны, 
против них был 
совершен гено-
цид».

В результате Отече-
ственной войны 2020 
года и антитеррори-
стической операции 
19 сентября 2023 года 
Азербайджан восстано-
вил свой суверенитет 
над всем освобожден-
ным Карабахом, вклю-
чая город Ходжалы. Но 
азербайджанский народ 
никогда не забудет все 
то зло, которое причи-
нили ему армянские 
агрессоры. Мы всегда 
будем помнить о невин-
ных жертвах армянского 
фашизма.

УНИЧТОЖИЛИ 
СОТНИ СЕМЕЙ
В ночь с 25 на 26 февра-
ля 1992 года армянские 
вооруженные форми-
рования при поддерж-
ке тяжелой техники и 
личного состава 366-го 
мотострелкового полка 
бывшего СССР напали 
на Ходжалы. В результа-
те были зверски убиты 
как минимум 613 чело-
век – 106 женщин, 
63 малолетних ребенка, 
70 стариков; 8 семей 
полностью уничтожены; 
487 человек стали ин-
валидами, более 1275 – 
взяты в плен, 150 – про-
пали без вести...
Картина поля, усеянного 
убитыми ходжалинца-
ми, потрясла не только 
Азербайджан. «Армяне 
атаковали местность 
Ходжалы. Весь мир 
стал свидетелем обе-
зображенных трупов», 
– писал французский 
журнал L’Eveneman. 
Другое французское 
издание, влиятельная 
парижская газета 
Le Mond, рассказало, 
что «иностранные 
журналисты видели 
среди убитых лю-
дей женщин и трех 
скальпированных 
детей с вбитыми в 
них гвоздями. Это не 

«азербайджанская про-
паганда», это – факт и 
действительность!».
Лондонская Sunday Times 
констатировала: «Армян-
ские солдаты уничтожи-
ли сотни семей». А газета 
Times с ужасом отмечала: 
«Многие были изувече-
ны, а от одной маленькой 
девочки осталась только 
голова»…
Российский правоза-
щитный центр «Ме-
мориал» пришел к 
заключению, что 
в ходе штурма 
Ходжа-
лы 
дей-
ствия 
ар-
мян-
ских 
вооружен-
ных форми-
рований по 
отношению к 
мирным жи-
телям этого 
города вошли 
в грубое про-
тиворечие с 
Женевской 
конвенцией, 
Всеобщей де-
кларацией прав 
человека, Декла-
рацией о защи-
те женщин и 
детей в 

чрезвычайных обсто-
ятельствах и в период 
вооруженных конфлик-
тов. «Массовое убийство 
мирных жителей, нахо-
дящихся в зоне свобод-
ного коридора и приле-
гающей территории, не 
может быть оправдано 
никакими обстоятель-

ствами», – подчерки-
валось в докладе 

центра.
Европейский суд 
по правам че-
ловека в своем 

решении от 
22 апреля 
2010 года 

квалифи-
цировал 
массовое 

уничто-
жение 

азер-
байджан-

ского граж-
данского 
населения 
города Ход-
жалы как 
«деяния 
особой тя-
жести, ко-
торые рав-
носильны 
военным 
престу-
плениям 
или пре-

сту-

плениям против чело-
вечности».

ВИНОВНИК – 
АРМЯНСКИЙ ФАШИЗМ
Ответственность за 
Ходжалинский гено-
цид несет прежде всего 
военно-политическое 
руководство Армении. 
В книге британского 
журналиста Томаса де 
Ваала «ǿерный сад» 
нашло место откровен-
ное признание третьего 
президента Армении 
Сержа Саргсяна в це-
ленаправленном унич-
тожении армянскими 
вооруженными силами 
мирных жителей Ход-
жалы. Общеизвестна и 
роль второго президен-
та Армении – Роберта 
Кочаряна в совершении 
армянскими вооружен-
ными силами актов ге-
ноцида азербайджанцев. 
Можно напомнить также 
о речи первого прези-
дента Армении Левона 
Тер-Петросяна, признав-
шегося в целенаправлен-
ной реализации поли-
тики этнических чисток 
против азербайджанцев 
– изгнании их как с тер-
ритории Армении, так и 
из оккупированных рай-
онов Азербайджана.
Все это подтверждает, 
что Республика Арме-
ния, которая на протя-

жении трех десяти-
летий держала под 
оккупацией пятую 
часть территории 
Азербайджанской 
Республики, являет-
ся фашистским го-
сударством. Во гла-
ве Армении стояли 
военные преступни-
ки – организаторы 
и непосредствен-
ные участники ак-
тов геноцида, мас-
сового истребления 
жителей Ходжалы 
и других азербайд-
жанских городов 
и сел.

Навеки
в нашей памяти

Ходжалы, Малыбейли, Гуш-
чулар, Гарадаглы, Агдабан, 
Баллыгая… В этих и других 
населенных пунктах Карабаха 
были осуществлены акты ге-
ноцида азербайджанцев.
Вскоре по окончании 44-днев-
ной войны 2020 года на осво-
божденных территориях обна-
ружили массовые захоронения 
жертв геноцида. В частности 
– на территории Ȁушинской 
тюрьмы и села Дашалты Ȁу-
шинского района, села Сарыд-

жалы Агдамского района, 
села Эдилли Ходжавендского 
района, села Фаррух Ходжа-
линского района, села Юхары 
Сейидахмедли Физулинского 
района, села Башлыбель Кяль-
баджарского района. Свиде-
тельства совершенных против 
азербайджанского народа 
военных преступлений обна-
руживаются и после восстанов-
ления Азербайджаном своего 
полного суверенного контроля 
над горной частью Карабаха. 

АКТЫ ГЕНОЦИДА

ПРЕСТУПЛЕНИЕ 
И ПРАВОСУДИЕ
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ЭТА БЫЛА САМАЯ ДОЛГАЯ НОЧЬ В МОЕЙ ЖИЗНИ, МЫ ТАКОЕ ВИДЕЛИ ТОЛЬКО ВО ВРЕМЯ ВТОРОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЫ, КОГДА ОБЕЗУМЕВШИЕ ОТ СТРАХА И ХОЛОДА ЛЮДИ МЕЧУТСЯ В ПАНИКЕ...

33 года на-
зад во время 
вооруженно-
го конфлик-
та в Карабахе 
произошло 
зверское ис-

требление ар-
мянскими бо-
евиками сотен 
мирных жите-
лей Ходжалы. 
В новейшей 

истории нашей 
страны это ста-
ло одним из са-
мых кровавых 
преступлений, 
имеющим все 

признаки 
геноцида.

35 лет назад, в 1990 году, капитан 
Эльмар Гусейнов, выпускник Ле-
нинградского высшего военного 
училища внутренних войск СССР и 
юрфака Нахчыванского университе-
та, оставив насиженное место в Баку, 
в Министерстве внутренних дел, от-
кликнулся на призыв тогдашнего ми-
нистра внутренних дел генерал-май-
ора Магомеда Асадова и записался 
добровольцем в новую структуру 
МВД – Отряд милиции особого на-
значения (ОМОН).
В первом составе ОМОН было всего 
две роты, Эльмар был назначен ко-
мандиром первой, в составе которой 
было 40 человек, вторую возглавил 
Ильхам Рустамов (ныне полков-
ник-лейтенант).
Первая командировка у новоиспе-
ченного омоновца была в Ȁушу, Ла-
чин, Ханкенди, а в середине ноября 
ОМОН получает приказ взять под 
охрану Ходжалинский аэропорт. 
Хотя ситуация в то время и была уже 
напряженной, но активных боевых 
действий еще не предпринималось. 
Подрыв автомобилей, диверсии 
против мирных азербайджанцев, за-
брасывание камнями пассажирских 
автобусов – все это было предтечей 
кровавых событий, которым суждено 
будет войти в историю как Ходжа-
линский геноцид.

ПОСТ ПЕРВЫЙ: АЭРОПОРТ ХОДЖАЛЫ
Аэропорт – кстати, единственный в 
том регионе – по периметру охра-
нялся солдатами Внутренних войск 
СССР, а внутри воздушной гавани 
свою «службу» несли армянские 
боевики. Ежедневно в Ереван выле-
тало до двадцати Як-40, а в Баку – в 
лучшем случае один самолет в неде-
лю. Но так было, пока в Ходжалы не 
прибыло две роты азербайджанского 
ОМОНа. Первое, что они сделали, – 
выгнали с территории всех армян, 
через два часа из Агдама прилетел 
Ан-2 с нашими специалистами на 
борту – диспетчеры, связисты, тех-
ники, работники инженерно-тех-
нической, горюче-смазочной и 
метеослужбы. Состав аэропорта пол-
ностью обновился, что, естественно, 
не понравилось «высоким» армян-
ским гостям, наведывавшимся в зону 
Карабаха для своих агитационных 
митингов. Один из недовольных – 
Зорий Балаян, депутат Верховного 
Совета СССР, писатель, прикормлен-
ный Горбачевым и партийной вер-
хушкой.
В апреле 1991 года капитан Гусейнов 
вместе с отрядами спецназа участво-
вал в операциях по освобождению 
сел ǿайкенд, Гарабулаг, Азад, Камо 
Гейгельского (бывшего Ханларско-
го) района, а в июне – геранбойских 
сел Эркедж, Манашид, Бузлуг. При-
нимал активное участие во многих 
боевых операциях в Лачинском, 

Ȁушинском, Агдамском, Ходжалин-
ском, Геранбойском и Гейгельском 
районах. В мае 1991-го принимал ак-
тивное участие в проверке паспорт-
ного режима в армянонаселенных 
районах Карабаха, известной воен-
ным историкам как операция «Коль-
цо»: в результате было обнаружено и 
изъято большое количество оружия 
и боеприпасов, а также арестованы 
наемники из-за рубежа.

НА БЕЗЫМЯННОЙ ВЫСОТЕ
Вспоминая время, проведенное в Ка-
рабахе, полковник в отставке Эльмар 
Гусейнов рассказывает такой случай. 
Летом 91-го после ожесточенных 
боев отряд ОМОНа под его командо-
ванием занял высоту между двумя 
геранбойскими селами – Русские 
Борисы и Армянские Борисы. Второй 
день ждали вертолет, и когда уже не 
оставалось никакой надежды, что он 
все-таки прилетит и заберет их, вдруг 
из ущелья вынырнул Ми-8, пилоти-
руемый Байрамом Мухтаровым, и 
завис на малой высоте – приземлить-
ся было негде. В это время бойцы 
запрыгнули в машину, и она взмыла 
в небо.
– Мы обязаны жизнью этому пилоту, 
– с благодарностью говорит полков-
ник.
25 октября 1991 года ОМОН был вы-
веден из Ходжалы, с этого момента 
город был взят в окружение, а аэро-
порт остался оборонять лишь немно-
гочисленный линейный отряд транс-
портной милиции 
под командо-
ванием капи-
тана Алифа 
Гаджиева. 
Но Эльмар 
Гусейнов 
успеет по-
знакомиться 
с ним в конце 
декабря 

ГАЛИЯ АЛИЕВА 1990 года, когда Алиф был только 
назначен на эту должность, и пора-
ботать вместе почти год, обеспечи-
вая режим безопасности.
– Это был храбрый офицер, бес-
страшный, – говорит Эльмар му-
аллим. – Его преимущество было 
еще и в том, что он прекрасно 
знал оперативную обстановку в 
Карабахе, был ходжалинцем по 
рождению. К примеру, омоновцы 
несли службу до вечера, а потом 
возвращались на базу, а Алиф вме-
сте со своим водителем Бахтияром 
Аслановым день и ночь колесили 
по карабахским селам, выискивая 
боевиков, арестовывали их, сда-
вали в милицию или отвозили в 
шушинскую тюрьму. А еще конфи-
сковывали аппаратуру радиосвязи, 
этикетки для армянского коньяка, 
пропагандистскую литературу, ко-
торая в огромном количестве заво-
зилась из Еревана. Естественно, он 
был как кость в горле у дашнаков. 
За его голову армянские сепарати-
сты уже давно назначили награду.

ВМЕСТЕ ДО ПОСЛЕДНЕГО ДЫХАНИЯ
Алифа Гаджиева с огромной бла-
годарностью вспоминают и его 
земляки. Рассказывают, как он по-
могал жителям города продуктами 
питания, лекарствами, вывозил в 
Гянджу стариков, женщин и детей. 
И несмотря на то, что обстановка 
вокруг Ходжалы ухудшалась с каж-
дым днем, он, оставив свою семью 
в Баку (жена и две маленькие до-
чери), до последнего дыхания был 
вместе с ходжалинцами.
В ту страшную ночь Бриллиант 
Гаджиева потеряла многих своих 
родственников, в том числе и сво-
его супруга Сулеймана, родного 
брата Алифа. Свой рассказ о них 
она начинает словами: «У меня 
была очень счастливая семья, муж 
и двое детей, но все оборвалось так 
неожиданно, так трагично…».

В феврале 1992 
года 36-лет-
няя Брилли-
ант работала 
на местной 
почте теле-
фонисткой, 
поэтому, 

рас-

сказывая об Алифе, называет его 
просто по фамилии, как это приня-
то было у них на службе: Гаджиев 
часто заглядывал к телефонист-
кам, чтобы связаться с Баку. 
И 25 февраля попросил телефо-
нистку позвонить в столицу и сооб-
щить, что сегодня вечером судьба 
Ходжалы будет решена: весь город 
был окружен БТР, танками и дру-
гой военной техникой армян и их 
помощников – бойцов 366-го мо-
тострелкового полка. Я соединила 
его со всеми инстанциями, но в 
Баку было не до нас, там власть во-
евала с оппозицией.

НЕБО НАД ГОРОДОМ 
ДЫШИТ ОГНЕМ
Когда совсем стемнело, жители 
Ходжалы стали самостоятельно 
выбираться из города, живой люд-
ской ручеек начал стекаться к реке 
Гаргарчай. 
– Мы взяли с собой рации для свя-
зи и примкнули к покидающим 
город жителям. Мы – это Дурда-
на, Севиндж, Гюльтекин, Сабина, 
Гюльбахар, тоже работники почты, 
– стараясь не упустить ни одного 
имени, ни одной детали, кажущей-
ся ей очень важной, Бриллиант ха-
ным начинает свой рассказ. 
– С нами были мои братья, не-
вестки, их совсем еще маленькие 
дети, мой тесть Лятиф киши. На 
следующий день, когда мы попали 
в плен, его на наших глазах раз-
дели до нижнего белья (в мороз-
ный февраль!), как и остальных 
мужчин, и кинули под гусеницы 
трактора. В ту же ночь во время 
перестрелки я потеряла из виду 
своего мужа. До сих пор о нем ни-
чего неизвестно, его не нашли ни 
среди живых, ни среди мертвых. А 
тело Алифа позже найдут и отвез-
ут в Баку, похоронят с почестями 
в Ȁехидляр хиябаны. Он станет 
Национальным героем Азербайд-
жана, ведь он совершил подвиг, 
стараясь вывести из окружения 
своих земляков.
Эта была самая долгая ночь в моей 
жизни, мы такое видели только 
в фильмах о войне 1941-1945 го-
дов, когда обезумевшие от страха 
и холода люди мечутся в панике, 
кричат, плачут, а по ним стреляют, 
как по живым мишеням. Видела, 
как падает замертво сосед Али 
киши, хватаясь за шею, куда попа-

ли пули. Запомнила женщину с 
двумя детьми – дочерью и сы-

ном-подростком. Когда авто-
матная очередь прошила его 
насквозь и он упал в снег, 

истошно закричала его 
сестренка. Мать зажала 

ей рот и приказала мол-
чать, чтобы не выдать 
людей… 

Бриллиант ханым долго не мо-
жет успокоиться, вспоминая ту 
женщину:
– Один Бог знает, каких уси-
лий стоило ей, матери, сдер-
жаться, не закричать, опла-
кивая ребенка. Она спрятала 
его тело под елью, забросав 
ветками, сняла с него сапоги и 
теплый шарф, попрощалась: 
«Прости меня, сынок. Я тебя 
растила, воспитывала, и теперь 
вот все…».  
Несколько дней ходжалинцы 
плутали по лесу, и у села Дар-
хаз их увидели армяне, снова 
автоматная очередь прошила 
нескольких человек. Осталь-
ных прикладами по голове 
заставили замолчать, окружи-
ли, взяли в плен. Потом стали 
снимать золотые украшения, 
искать деньги. Отобрали 
13 самых красивых юношей, 
посадили и увезли в неизвест-
ном направлении. У одной 
женщины забрали всех троих 
ее сыновей.
– Утром я увидела, что в поме-
щение, где мы находились, во-
шел русский майор, я его часто 
соединяла с Москвой, с женой 
разговаривал, такой заботли-
вый и внимательный муж. Я 
опустила глаза, быстро изма-
зала лицо грязью. Зачем ему 
свидетели? – разводит руками 
ходжалинка. – А потом к нам 
стали подходить армяне, из-
далека разглядывали нас, как 
в зоопарке диких животных. 
Мы – грязные, оборванные, 
жалкие. Вот что они с нами 
сделали, а ведь когда-то мы 
были соседями, вместе учились 
в школе, работали на заво-
дах-фабриках, растили детей. 

ПОСЛЕДНИЙ ВЗГЛЯД
А потом их обменяли – мир-
ное гражданское население 
на отъявленных боевиков. За-

тем – эвакуация в безопасные 
районы, больницы, долгое вос-
становление. Столько лет про-
шло, а она все еще ждет своего 
мужа. Показывает фотографии 
далеких счастливых дней: «Вот 
мы на свадьбе. Видите, в каком 
я красивом платье? А Сулей-
ман в каком свитере! Я своему 
сыну наказала: когда я умру, 
положишь мне в могилу и это 
платье, в котором я была счаст-
лива, и его свитер, – если он к 
тому времени не вернется».
Но несмотря на то, что при-
шлось пережить этой женщи-
не, она все равно считает себя 
счастливым человеком. У нее 
была крепкая семья, она до-
стойно воспитала своих детей, 
живет в дружбе и согласии со 
своими родственниками, осо-
бенно с женой Алифа: Галину 
Манко он привез из Беларуси, 
где служил.
– Я, как старшая невестка в 
семье, ездила к ней на родину 
свататься, надела ей на палец 
обручальное кольцо. У них 
была большая любовь, Галя 
вырастила двух прекрасных 
дочерей. А я часто вспоминаю 
25 февраля: вечереет, еще 
все дома, я испекла хлеб, мы 
сидим с мужем за столом. Он 
так пристально посмотрел на 
меня, что я смутилась. Спра-
шиваю, что случилось. Он 
говорит, что, наверное, видит 
меня в последний раз. Я отве-
чаю: «Ты что такое говоришь? 
Ты со мной еще сто лет про-
живешь, нам еще детей подни-
мать»…
...Бриллиант ханым смотрит на 
меня и то ли спрашивает, то ли 
утверждает:
– Ведь никто не видел его 
мертвым, значит, есть наде-
жда, правда?
И я утвердительно киваю голо-
вой…

Прости меня, сынок…

ЧЕРНОЕ НЕБО ХОДЖАЛЫЧЕРНОЕ НЕБО ХОДЖАЛЫ

Бриллиант Гаджиева

Бриллиант Гаджиева с мужем Сулейманом Гаджиевым
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Эксперты прогнозируют, что 
большинству наших граждан 
придется работать в режиме 
дальнейшей перестройки, пе-
реучивания и повышения тру-
довых навыков. При этом пла-
ны профильного ведомства, 
обсуждаемые с экспертами 
Всемирного банка, выстраива-
ются сегодня вокруг ключевой 
тематики будущего. Автори-
тетная структура призывает 
вкладываться в качественное 
образование и программы 
профессиональной подготов-
ки, поскольку этого требуют 
меняющиеся потребности 
рынка труда.  

ВЕТЕР ПЕРЕМЕН 
Тема профподготовки кадров 
крайне важна и актуальна. Не 
менее нужны ветры перемен 
для привлечения и распро-
странения новых идей, зару-
бежных технологий и иннова-
ционного развития. Именно 
на этой основе будут выстраи-
ваться параметры подготовки 
кадров, ведь рынок труда ме-
няется стремительно. А с уче-
том масштабных и быстрых 
изменений в составе востре-
бованных на рынке труда про-
фессий количество нужных 
специалистов должно еще 
больше вырасти в ближай-
шие годы. 
Кроме того, реформы 
ожидаемо продолжились 
целым перечнем поправок 
для более эффективного 
регулирования отноше-
ний в сфере занятости. 
Эксперты отмечают, 
что новый год наш 
рынок занятости начал 
с позитивных пере-
мен: помимо серьезных 
изменений на законо-
дательном фронте, в 
стране подрастает оплата 
труда, множится количе-
ство трудовых договоров. 
Наконец, за последние годы в 
экономике произошли серьез-
ные перемены, положив-
шие начало существен-
ному перетоку рабочей 
силы из госучреждений 
в реальный сектор. 

ОЩУТИМ,Е РЕ-УЛЬТ0Т, 
Стало на порядок больше 
сотрудников частных пред-
приятий, а ведь это прямое 
следствие легализации заня-
тости. Наконец, общий фонд 
заработной достиг 23,9 млрд 
манатов. Если сравнивать с 
уровнем шестилетней давно-
сти, сумма затрат на оплату 
труда выросла у нас в 2,5 
раза, а совокупные расходы 
на эти цели в ненефтяной 
сфере увеличились почти 
втрое. Повышение зарплаты 
– это именно тот фундамент, 
на котором базируется об-
щий уровень доходов насе-
ления, отмечает экономист 
Пярвиз Гейдаров. По его 
убеждению, настоятельные 
реформы по обелению рын-
ка труда уже приносят ощу-
тимые результаты. 
– Позитивные перемены 
можно наблюдать на при-
мере растущих поступлений 
по обязательному соцстра-
хованию в Государственный 
фонд социальной защиты, 
– говорит экономист. – Из-
за выхода из тени массы 
предприятий и рабочих мест 
удается сэкономить выде-
ляемые профильной струк-
туре бюджетные средфства. 
Необходимость оказывать 
целевое содействие фонду в 
прежних размерах отпадает 
сама собой. 
Понятно, что к росту дохо-
дов социальной копилки 
приводит не только обе-
ление, но и повышение 

зарплаты. О том, что 
средние оклады на-
ших граждан будут и 
дальше расти, свиде-
тельствуют ожидания 
авторитетных меж-

дународных структур. 
Например, по мнению 
аналитиков известного 
портала международной 

экономической статистики 
Trading Economics, усред-
ненная получка рядового 
наемного работника подни-

мется в этом году до 1110 
манатов, а еще через 
год окажется на уровне 
1135 AZN.
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Го7и9онты 7ефо7м 
Словом, логика по-
лезных эффектов от 
шестилетней пере-
стройки в налоговой 
сфере и на рынке 
занятости очевидна. 
Благодаря утверж-
денным в законода-
тельстве налоговым 
стимулам начиная с 
2019 года общее ко-
личество трудовых 
договоров увеличи-
лось до 471 тысячи. 
Причем большая 
часть официально 
оформленных труже-
ников приходится на 
частный ненефтяной 
сектор нашей эко-
номики, говорится в 
недавнем заявлении 
начальника Государ-
ственной налоговой 
службы Орхана На-
зарли. 
Как видно, роль пред-
принимательства ста-
бильно и устойчиво 
расширяется, а триг-
гером этого прогрес-
сирующего процесса 
становится частный 
сектор экономики 
и реформы в сфере 
занятости. В резуль-
тате на долю частного 
сектора приходится 
основная часть  про-
изводимого в стране 
внутреннего валового 

продукта, говорит де-
путат ММ, эксперт 
Вугар Байрамов. 
По его словам, следом 
ожидаемо возрастает 
роль наших малых и 
средних хозяйству-
ющих субъектов в 
формировании до-
бавленной стоимости, 
экспорте, занятости и 
общих объемах инве-
стиций: 
– Результаты про-
шлого года показыва-
ют: нефтегаз уступает 
пальму первенства 
реальной экономике. 
Стоит ли объяснять, 
что развитие частно-
го сектора является 
приоритетным на-
правлением на рынке 
труда, поскольку это 
яркое свидетельство 
достижения основных 
задач структуриро-
ванной и системной 
экономической пере-
стройки. И потом, в 
условиях социально 
ориентированного 
курса правительства 
на улучшение жизни 
каждого отдельно 
взятого гражданина 
страны это основное 
направление реформ 
не является само-
целью.
Новаторства в трудо-

вом законодательстве 
включают также 
поправки, рассчитан-
ные на улучшение и 
гуманизацию рынка 
занятости, поясняет 
наш собеседник: 
– В начале года по-
следовали новые 
правила поддержки 
целевых программ за-
нятости, – напомнил 
он. – Они направле-
ны в помощь гражда-
нам, нуждающимся 
в особой социальной 
защите, и рассчитаны 
на тех, кто сталкива-
ется с проблемами 
при трудоустройстве. 
В рамках новых под-
ходов работодатели 
будут подавать элек-
тронные документы, 
подробно описывая 
планы по созданию 
устойчивых рабочих 
мест, включая бюд-
жетные оценки и 
стратегии снижения 
рисков. Предпочти-
тельнее будут про-
екты по созданию 
постоянных рабочих 
мест в приоритетных 
секторах националь-
ной экономики, а 
также начинания, 
поддерживающие 
социально уязвимые 
слои населения.

Улучшение трудового законодательства, расширение программ ак-
тивного рынка и повышение квалификации тружеников – далеко 
не последние достижения в местной сфере занятости. В новом году 
Минтруда внесло серию очередных поправок в трудовое законода-
тельство и намерено продолжить курс на реформы. 
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ЕЛЕНА МАЛАХОВА

РЕАБИЛИТАЦИЯ

Ступить на кривую дорожку куда легче, чем потом сойти с нее. 
Преступления нередко совершают из-за неблагоприятных обсто-
ятельств и необдуманных решений. Многие потом раскаиваются, 
но чтобы начать жизнь с чистого листа, им нужна поддержка.  

l С какими труд-
ностями чаще 
всего сталки-
ваются дети и 
женщины, нахо-
дящиеся под над-
зором Службы 
пробации?
l Некоторые из 
детей никогда не 
учились, а если и 
посещали школу, 
то в лучшем случае 
до 4-5-го класса. 
40-50% таких несо-
вершеннолетних не 
имели доступа к об-
разованию. Мы при-
влекаем педагогов, 
чтобы помочь им 
восполнить пробе-
лы и завершить хотя 
бы начальное обра-
зование. К тому же 
многие подростки 
и женщины, совер-
шившие преступле-
ния, испытывают 
сложности с адапта-

цией, интеграцией 
в общество. Ос-

вободившись из 
мест лишения 
свободы, они 
часто стал-
киваются с 
осуждением 
и предубе-
ждением. 

Жен-
щи-

ны рискуют стать 
жертвами домаш-
него насилия или 
сексуальной экс-
плуатации. Бывали 
случаи, когда они 
нуждались в серьез-
ной медицинской 
помощи, но не по-
лучали ее по ряду 
причин. Отсутствие 
образования, ра-
боты, жилья, не-
приятие общества, 
пошатнувшееся 
физическое здоро-
вье – все это при-
водит к психологи-
ческим проблемам: 
депрессия, низкая 
самооценка, стресс, 
суицидальные 
мысли. У кого-то 
от такой жизни 
опускаются руки, 
а кто-то, наоборот, 
начинает агрес-
сировать. В итоге 
велик риск совер-
шения повторных 
преступлений, 
поэтому так важно 
вовремя протянуть 
им руку помощи и 
минимизировать 
возможность вер-
нуться в токсичную 
среду. 
Нельзя не отме-
тить, что в ходе 
работы будут поощ-
ряться те, кто по-
кажет положитель-
ные результаты. 
В нашей практике 
даже были случаи 
досрочного осво-
бождения при 
поддержке юри-
стов центра. Они 
же осуществляют 

поддержку в ходе 
судебных процес-
сов, обеспечивают 
защиту прав, ока-
зывают необходи-
мую юридическую 
помощь.  

Недавно состоялось подписание ме-
морандума о сотрудничестве между 
Службой пробации Министерства 
юстиции и Общественным объедине-
нием социальных инициатив Ümidli 
Gələcək («Надежное будущее»). Ос-
новная цель документа – поддерж-
ка, адаптация и реабилитация лиц, 
находящихся под надзором Службы 
пробации, особенно несовершен-
нолетних и женщин. В результате 
совместной деятельности будут ока-
зываться необходимые социальные и 
психологические услуги, проводиться 
образовательные мероприятия и 
семинары. О подробностях сотруд-
ничества нам рассказала исполни-
тельный директор «Надежного 
будущего» Кямаля Ашумова. 

l Когда вы начали работать с 
трудными подростками?
l Центр ювенальной юстиции в 
рамках нашей организации начал 
функционировать с 2007 года. Тогда 
мы совместно с азербайджанским 
офисом UNICEF и Министерством 
внутренних дел приступили к работе 
с детьми из группы риска. Подрост-
ков из Баку, Сумгайыта, Абшерона, 
поставленных на профилактическую 
регистрацию в отделениях полиции, 
направляли к нам на реабилитацию. 
Сейчас центр продолжает функцио-
нировать, но мы решили расширить 
свою деятельность, распространив 
ее и на несовершеннолетних, уже 
совершивших правонарушения, а 
также преступления малой и средней 
тяжести.  С 2020 года «Надежное 
будущее» сотрудничает не толь-
ко с МВД, но и с Министерством 
юстиции, а именно – со Службой 
пробации. 
Некоторые подростки отбы-
вают наказание в един-
ственном в Баку дет-
ском исправительном 
учреждении, одна-
ко к совершившим 
не очень тяжкие 
преступления 
применяют аль-
тернативные 
методы: они 
дома, но с огра-
ничением свободы 
передвижения при 
помощи электронных 
браслетов. Чтобы вер-
нуться к нормальной жиз-
ни и не сбиться вновь на кри-
минальный путь, оказавшись вне 

контроля соответствующих органов, 
они нуждаются в помощи адвокатов, 
правозащитников, реабилитации. 
l Что же толкает подростков на 
преступление?
l Причины самые разные – как 
правило, кроются они в неблагопо-
лучной семье или неблагоприятной 
среде. Чаще всего это дети, стол-
кнувшиеся с домашним насилием, 
отсутствием контроля и поддержки 
взрослых, наркозависимостью и ал-
коголизмом родителей. Многие сами 
потом приобщаются к наркотикам, 
а в дальнейшем это становится ката-
лизатором преступления. Некоторых 
на криминал толкает мечта о лучшей 
жизни, и они решаются на воровство. 
l Сколько детей получат под-
держку после подписания 
меморандума? 
l  В среднем на регистра-
ции в системе проба-
ции находится 70-80 
детей. Участие в 
семинарах, тре-
нингах и других 
мероприятиях 
носит абсолютно 
добровольный 
характер. Мы 
также будем 
помогать 
женщи-
нам, 
на-

ходящимся под надзором службы, 
решать проблемы с семьей, работой, 
здоровьем.  Тут очень важен ком-
плексный подход, чтобы они сумели 
найти свое место в обществе и встать 
на ноги, не подвергаясь дискрими-
нации.  
l Кто будет работать с ними? 
l С подростками и женщинами, а 
также их семьями начнут активно 
работать психологи и соцработники. 
Для каждого будет составлен инди-
видуальный план, ведь у всех свои 
сложности, особенности характера, 
жизненная ситуация. План деятель-
ности охватит 4-6 месяцев. Разуме-
ется, мы не сможем самостоятельно 
решить все их проблемы, поэтому 
будем привлекать к сотрудничеству 

различные структуры 
и ведомства, спо-

собные оказать 
необходимую 

помощь. 
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17 февраля общественное 
объединение Центр неза-
висимой жизни для людей 
с инвалидностью при ор-
ганизационной поддержке 
Национальной конфедера-
ции организаций предпри-
нимателей (работодателей) 
Азербайджанской Респу-
блики провело ярмарку 
труда для лиц с инвалидно-
стью. В ней приняли уча-
стие уполномоченные по 
персоналу представители 
компаний, работающих в 
различных секторах стра-
ны и заинтересованных 
в найме людей с ограни-
ченными возможностями 
здоровья.
Данное мероприятие стало 
платформой, направлен-
ной на поддержку полной 
интеграции этой категории 
граждан в общество и со-
действующей формирова-
нию инклюзивной рабочей 
среды.
Руководитель Центра 
независимой жизни 
для людей с инвалид-
ностью Айдын Халилов 
ответил на вопросы газеты 
«Каспий» о прошедшей 
ярмарке, рассказал о про-
блемах, с которыми сталки-
ваются люди с инвалидно-
стью при трудоустройстве 
и проектах оказания им 
необходимой помощи. 
l Ваша организация 
впервые провела по-
добное мероприятие? 
l Государственное агент-
ство занятости периоди-
чески проводит ярмарки 
труда, в основном при уча-
стии своих региональных 
центров. А для нас это дей-
ствительно первый опыт, 
и хотелось бы выразить 
благодарность за поддерж-
ку Конфедерации профсо-
юзов работодателей, в ря-
дах которой более шести 
тысяч человек. Особо от-
мечу большую поддержку 
волонтеров из Педагогиче-
ского колледжа и Gənclərin 
Tövfəsi ictimai birliyi в 
организации мероприя-
тия. Более 20 компаний и 
структур проявили интерес 
к трудоустройству людей с 

инвалидностью. Наш центр 
будет предоставлять ре-
крутские услуги организа-
циям, заинтересованным в 
таком персонале. К тому же 
начнем готовить работ-
ников по требуемым 
вакансиям.  
l Как вы оцени-
ваете результаты 
ярмарки?
l Считаю, что 
мероприятие про-
шло успешно, ведь 
благодаря ему люди 
с инвалидностью 
смогли напрямую по-
общаться с работодателя-
ми. Это было полезно для 
обеих сторон. CV человека 
с инвалидностью может 
понравиться работодате-
лям, но когда они узнают, 
что претендент на рабочее 
место с ограниченными 
возможностями здоровья, 
не рассматривают его кан-
дидатуру. Дело обычно 
не доходит даже до собе-
седования, он не может 
никак проявить себя. На 
ярмарке у лиц с инвалид-
ностью, ищущих работу, 
была возможность 
участвовать в собесе-
довании, в том числе 
с работниками отде-
ла кадров. Теперь они 
знают, какие вопросы 
чаще всего интересуют 
работодателей, и пони-
мают, над чем работать. 
Некоторые представители 
компаний, с которыми мы 
беседовали по окончании 
мероприятия, заверили, 
что отметили для себя 
кандидатов, с которыми 
обязательно свяжутся. Они 
ознакомят с их данными 
свое руководство, которое 
и примет окончательное 
решение. Соискатели 
должны понимать, что 
каждый работодатель 
стремится взять на имею-
щуюся вакансию наиболее 
талантливых, ответствен-
ных, знающих свою работу 
людей, способных прине-
сти им прибыль. А мы в 
свою очередь сделаем все 
от нас зависящее, чтобы 
довести уровень их под-
готовки до необходимых 
критериев.  

l  Какие профессии 
сейчас наиболее вос-
требованы?
l В основном это
IT-специальности. На 
рынке труда требуются 
программисты, девело-
перы, диджитал-мар-
кетологи. Наш центр в 
рамках проекта по тру-
доустройству и профес-
сиональной занятости 
организовал для лиц с 
инвалидностью тренин-
ги по диджитал-марке-
тингу, курсы поваров, 
графического дизайна, 
а также русского и 
английского языков. 
В рамках проекта мы 
не только проводили 
специализированные 
профессиональные 
курсы, но и важные 

тренинги, связанные 
с мотивацией и раз-
витием личностного 
роста – soft skills, hard 
skills, growth mindset. 
Кстати, наш центр при-
влек людей с разными 
формами инвалидности 
– как физической, так и 
ментальной, тогда как в 
предыдущих проектах 
внимание было сосре-
доточено на гражданах 
с физической инвалид-
ностью. Мы провели 
исследования, цель 
которых – добиться, 
чтобы люди с инвалид-
ностью могли получить 
профессию, востребо-
ванную на отечествен-
ном рынке занятости, 
и найти достойную 
работу. 

l Сложностей много: не при-
способленные для их нужд 
городская инфраструктура, 

общественный транспорт, 
рабочие места. Некоторым 

организациям, чтобы 
принять на работу лю-

дей с инвалидностью, 
необходима рекон-
струкция своих по-
мещений. Многие 

из них располо-
жены в старых 
зданиях, не 

оснащенных 
лифтами и 
пандусами. 
К тому же 

немалый 

процент работодателей не 
готов брать на работу людей с 
инвалидностью, не имея опы-
та подобного сотрудничества.  
Для решения этой проблемы 
мы будем проводить тренин-
ги для работодателей, объяс-
нять, как создавать рабочие 
места. Положительным мо-
ментом является то, что мно-
гие работодатели, в том числе 
в рамках корпоративной 
ответственности и квот, заин-
тересованы, чтобы у них рабо-
тали люди с инвалидностью. 
Наша организация планирует 
разработать предложения и 
представить их работодате-
лям и госорганам. 

l Эффективными будут такие шаги, 
как субсидирование части зарпла-
ты таких работников, создание 
соответствующей инфраструктуры, 
различные льготы, стимулирую-
щие работодателей. Никто ведь 
не застрахован от инвалидности 
в результате несчастного случая, 
болезни, военных действий, 
поэтому необходимо создать 
среду, доступную всем. Если и 
общество, и государство, и НПО 
объединятся, у граждан с огра-
ниченными возможностями 
здоровья появится гораздо 
больше перспектив. 
К сожалению, на сегодняшний 
день трудоустроено лишь 
5% людей с инвалидностью, 
обратившихся за помощью. 

ЕЛЕНА МАЛАХОВА 
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Какие сложности возникают при 
трудоустройстве людей с инвалидностью?

Что может предприн?ть государство 
дл? поддержки лиц с ограниченными 
возможност?ми?

Нужные профессии

ГОСАГЕНТСТВО
ЗАНЯТОСТИ

ПЕРИОДИЧЕСКИ 
ПРОВОДИТ
ЯРМАРКИ
ТРУДА
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хле$ по 

за последних два .ода
цена на п0ениц1 

1пала 
с $350 до $200 

за 2онн1

се34ас с2ои2

ВКУСНЕЕВКУСНЕЕПос$оянное внимание , -ене и 
,а.ес$ву 01е2а, 3асс.и$анно4о 
на 5и3о,ие с1ои насе1ения и в 
2о165и0 ,о1и.ес$ва0 выпе,аемо4о 
на мес$ны0 01е2озаво:а0, вес6ма 
по0ва16но. Ве:6 3е.6 и:е$ о самом 
41авном п3о:у,$е в 3а-ионе на-
се1ения, поэ$ому -ены на не4о не 
:о1жны ,уса$6ся, а само из:е1ие 
п3ос$о о2язано соо$ве$с$вова$6 
всем но3мам и с$ан:а3$ам. П3ав:а, 
:о2и$6ся выпо1нения э$и0 $3е2о-
ваний не1е4,о, но, ,а, по,аза1а 
п3а,$и,а, впо1не возможно. 
Все э$о в3емя со-иа16ный 2а$он 
:е5еве1, а по$3е2и$е16с,ий сп3ос 
на не4о соо$ве$с$венно повы5а1-
ся. В $а,ой си$уа-ии не,о$о3ая 
по$е3я веса заво:с,о4о из:е1ия 
2ы1а впо1не о2ъяснима и :аже 
ожи:аема. О:на,о в на.а1е 4о:а 
01е2опе,и заме$и1и э$у 23е56 и 
3е5и1и у1у.5и$6 по$3е2и$е16с,ие 
свойс$ва. В пе3вы0 .ис1а0 фев3а-
1я о:но из ,3упны0 о$е.ес$венны0 
п3е:п3ия$ий по выпе.,е :ос$уп-
но4о 01е2а о2ъяви1о о пе3е0о:е 
на новый с$ан:а3$ ,а.ес$ва. Ком-
пания уве1и.и1а вес п3о:у,$а: 
,3у41ый 01е2 с$а1 $яже1ее, 
заме$но в,уснее и .у$6 :о3оже 
п3ежне4о. И0 п3име3у пос1е-
:ова1и и :3у4ие п3оизво:и$е-
1и со-иа16ной выпе.,и.

56ВЫШЕНИЯ НЕ БЫЛ6 
Х1е2опе,и у$ве3ж:аю$: по-
вы5ения с$оимос$и 01е2а 
не 2ы1о, пос,о16,у из:е1ие 
п3и2ави1о в весе. Та,ая нео2-
0о:имос$6 о2ъясняе$ся п3ос$о: 
ина.е он 2ыс$3ее .е3с$вее$ и 
$е3яе$ свои в,усовые ,а.ес$ва. 
Разумее$ся, 2о1ее $яже1ый 2а$он 
с$ои$ :о3оже, ве:6 -енни, зави-
си$ о$ массы п3о:у,$а. Они опи-
са1и э$у с0ему $а,: 01е2, с$оив5ий 
3ан65е 50 и 55 4япи,, 3еа1изуе$ся 
сей.ас по 55 и 65, а вес из:е1ия 
по:ня1и с 450-510 43аммов :о 500-
620. Та, .$о ,а.ес$во 01е2а заме$-
но у1у.5и1ос6 – $епе36 он :о165е 
со03аняе$ свежес$6 и не .е3с$вее$ 
уже на с1е:ующий :ен6. 
По уве3ению п3оизво:и$е1ей, с1у-
0и о повы5ении -ен не соо$ве$-
с$вую$ :ейс$ви$е16нос$и, пос,о16-
,у 3е.6 и:е$ о появ1ении на 3ын,е 
ново4о со3$а 01е2а. 
– Да, он нес,о16,о :о3оже, но 
в,уснее и 1у.5е, – 4ово3и$ в 2е-
се:е с нами глава Союза сво-
бодн-х потребителей Эюб 
Гусейнов. П3авозащи$ни, 
у$ве3ж:ае$, .$о ныне5нее 
соо$но5ение -ены и ,а.е-
с$ва яв1яе$ся оп$има16-
ным. 
– Новый со3$ 01е2а о$-
1и.ае$ся 2о1ее высо,ой 
-еной и весом, – поясняе$ 
он. – Сей.ас э$о самая $я-
же1ая весовая ,а$е4о3ия 
из все4о 3азноо23азия со-
-иа16но4о 01е2а. На,оне-, 
э$о самый вы4о:ный ва3иан$, 
ве:6 ес1и 3ан65е 1ю:и по,упа1и 
:ве 2у0ан,и 01е2а, $о сей.ас 2е3у$ 
о:ну, .$о, 2езус1овно, вы4о:нее. 
Поэ$ому с.и$аю с$оимос$6 ново4о 
со3$а впо1не п3ием1емой, по-
с,о16,у сей.ас на на5ем 3ын,е 
масса 01е2ной выпе.,и п3е:1а4а-
е$ся 4о3аз:о :о3оже.

Розни.ная -ена 01е2а – п3оиз-
во:ное множес$ва 3аз1и.ны0 
ус1овий. О:на,о ожи:ания по-
$3е2и$е1ей по.ему-$о завяза-
ны на с$оимос$и му,и. С по:о-
3ожанием сы36я о2ы.но ж:у$ 
повы5ения, а па:ение -ен на 
му,у восп3инимае$ся ,а, важ-
ный а34умен$ :1я неп3еменно-
4о у:е5ев1ения 2у0ан,и. 
Глава Центра либеральн-х 
экономистов Акиф Насирли не 
ви:и$ о2ъе,$ивны0 п3и.ин :1я 
у:о3ожания п3о:у,$а. Э,спе3$ 
о$ме$и1, .$о -ены на п5ени-у в 
ми3е все э$о в3емя снижа1ис6, 
а за :ва пос1е:ни0 4о:а ее ,о-
$и3ов,и упа1и с $350 :о $200 за 
$онну. И $ем не менее ана1и$и,и 
о$ме.аю$ 3ос$ э,спо3$ны0 -ен 
на 3оссийс,ую п5ени-у. П3и.и-
ной называю$ со.е$ание ,во$и-
3ования э,спо3$а, не21а4оп3и-
я$ны0 по4о:ны0 ус1овий, а $а,же 
снижение ми3овы0 запасов 
з1а,а. К3оме $о4о, :о0о:нос$6 
э,спо3$а ос$ае$ся по: :ав1ением 
из-за у,3еп1ения 3у21я. 
Э.Гусейнов с.и$ае$, .$о 3озни.-
ная с$оимос$6 01е2а зависи$ не 
$о16,о о$ по:о3ожания сы36я, 
но и о$ аппе$и$ов $о34овы0 
се$ей. Х1е2опе,и 2е3у$ на се2я 
о2яза$е16с$во запо1ня$6 по1,и 
п3о:у,-ией, ве:6 ма4азин :о1-
жен вы41я:е$6 «по1ной .а5ей». 
Э$о ус1овие ос$ае$ся в си1е, 
:аже ес1и $а,ое ,о1и.ес$во п3о-
:у,-ии не на0о:и$ по,упа$е1ей. 
В 3езу16$а$е п3оизво:и$е16 вы-
нуж:ен пос$ав1я$6 100 2у0ано, 
01е2а, 0о$я ма,сима16ный по-
$3е2и$е16с,ий сп3ос – 50 5$у,. 

Цены на массу другого ассор-
тимента хлебных прилавков 
выше, говорит эксперт: 
– Коль скоро речь заходит 
о качестве, чтобы улучшить 
потребительские свойства 
заводского хлеба, нужно до-
биваться конкуренции в этом 
сегменте рынка. Только в та-
ком случае хлебопеки будут 
стремиться к оптимальному 
паритету цены и качества. 
Кроме того, необходимо 
создать условия для появле-
ния в стране новых произ-
водителей. Тогда вопросы 
качества и стоимости соци-
альной хлебной выпечки 
будут решаться сами собой, 

поскольку они регулируются 
законами рынка. А предпри-
ятия стараются предлагать 
приемлемое качество по 
доступным для широких 
слоев населения ценам – так 
формируется спрос, продажи 
и предложение. 
Конечно, даже самые благие 
намерения, в том 
числе желание 
сделать хлеб до-
ступнее для людей, 
не могут сопрово-
ждаться давлением 
на произво-
дителей. 
Власти 
считают, 

что социальную поддержку 
населения необходимо на-
ращивать, однако цены на 
хлебную выпечку в нашей 
стране не регулируются 
государством. Основная за-
дача профильных ведомств 
заключается в том, чтобы 
стимулировать предприятия 

и создавать необходимые 
условия для развития 
этого стратегически зна-
чимого рынка. Тогда со-
циальный продукт будет 

доступен, питателен, 
а качество 
бюджетного 
хлеба останет-
ся в норме.   

ДЖАВАД ИСКЕНДЕР6В

6птимальный подход 

Розничная 
стоимост, хлеба 

зависит не тол,ко 
от подорожания сыр,я, 

но и от аппетитов 
торговых сетей

Социальный хл,- – .то н, пр,миум-с,гм,нт, 
однако профильны, в,домства и производи-
т,ли настро,ны повышать ,го кач,ство, до-
-иваясь -юдж,тной ц,ны. Таким о-разом, на 
внутр,нн,м рынк, достига,тся парит,т м,ж-
ду стоимостью доступной хл,-ной вып,чки 

и ,, вкусовыми кач,ствами. 

.яп.50 и 55
.яп.55 и 65

Эюб Гусейнов

450-510
.раммов

ВЕС ХЛЕБА
В6ЗР6С С

500-620
.раммов

Д6

Множество 
условий



В отличие от гадалок, психологи ра-
ботают с реальными инструментами 
и научно обоснованными методами. 
И если гадалки создают иллюзию 
чуда, то психологи помогают челове-
ку самому стать его творцом.
Современная психология использует 
такие методы работы с подсозна-
нием, как семейные расстановки, 
регрессивная терапия и гипноз. 
Эти подходы могут показаться ма-

гическими, но в них нет мистики. 
Это научные техники, помогающие 
понять корень проблемы, изменить 
восприятие и научиться жить в гар-
монии с собой. Например, человек, 
который боится принимать решения, 
может в процессе гипноза осознать, 
что этот страх идет из детства, где его 
частенько критиковали. Запомните: 
осознание проблемы становится пер-
вым шагом к ее решению.  

Реальная поддержка вместо иллюзий
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В повседневной жизни мы 
нередко сталкиваемся с ве-
щами, которым не всегда на-
ходим разумное объяснение. 
Вера становится единствен-
ной опорой в трудные вре-
мена, и возможно, именно 
поэтому гадалки и маги так 
популярны во все времена.
Сколько раз ловишь себя 
на мысли: как бы разом ре-
шить все проблемы? В такие 
минуты мы инстинктивно 
ищем помощи и утешения. 
В нашем обществе до сих 
пор сохраняется тенденция 
обращаться к психологам 
только в крайнем случае. 
Сначала мы делимся с близ-
кими, которые дают «прак-
тичные» советы, включая 
визит к гадалке. Вместо 
того, чтобы пытаться найти 
решение проблемы, многие 
склонны искать виновных в 
лице окружающих, судьбы 
или кармы.
С древних времен люди 
стремились узнать свое 
будущее. Жрецы в хра-
мах, оракулы, шаманы 
прочили уверенность 
в завтрашнем дне. Эта 
традиция, кстати, 
продолжается по 
сей день: гадалки 
предлагают простое 
и быстрое решение, 

которое не требует особых 
усилий. Они говорят: «Твоя 
судьба уже предначерта-
на» – и это снимает с души 
часть тяжкого груза от-
ветственности. Например, 
человек, переживающий 
разрыв отношений, может 
услышать: «Через три ме-
сяца вы снова будете вме-
сте» – и это дает надежду 
и временное утешение. Но 
что происходит, если спустя 
означенный срок ничего не 
меняется? Разочарование 
становится еще глубже, и 
вместо решения проблемы 
вы оказываетесь в тупике.

ЭФФЕКТ УТЕШЕНИЯ
Среди гадалок, кстати, 
попадаются настоящие 
артистки, мастерски игра-
ющие на чувствах своих 
клиентов. Увы, немало и от-

кровенных аферисток. Они 
манипулируют страхами и 
надеждами своих клиентов, 
предлагая простой, но доро-
гостоящий выход из слож-
ных ситуаций. Современные 
гадалки заметно изменили 
свой облик и методы рабо-
ты, активно используя циф-
ровые технологии. 
В рамках эксперимента я, 
как практикующий пси-
холог, связалась с тремя 
известными в узких кругах 
специалистами в области 
гадания. Все оказалось про-
ще, чем ожидалось: для кон-
сультации достаточно было 
выйти на связь онлайн, 
заранее оплатить услугу и 
представить свои вводные 
данные. Ответ приходит спу-
стя некоторое время.
Полученная мною инфор-
мация оказалась довольно 
абстрактной, подходящей 
почти каждому. И это впол-
не объяснимо: гадалки, по 
сути, тоже ведь своего рода 

«психологи». Они умеют 
задавать ненавязчивые 
вопросы, благодаря ко-
торым мы же сами и вы-
даем информацию, кото-

рая возвращается к нам 
в виде «результатов 
предсказания».
Одна из гадалок, 
пожелавшая 
остаться ано-

нимной, пояснила, что 
используются различные 
инструменты: карты, вода, 
кофе. Однако главное не 
инструмент, а компетент-
ность «специалиста». Если 
гадалка действительно раз-
бирается в значении карт и 
их раскладах, информация, 
которую она предоставляет, 
может касаться лишь кра-
ткосрочного будущего.

МЕТАФОРИЧЕСКИЕ КАРТЫ
Как профессиональный 
психолог хочу отметить 
интересную параллель: в 
арт-терапии, популярной в 
современной психологии, 
используются метафориче-
ские ассоциативные карты. 
Они помогают клиенту 
исследовать свое подсозна-
ние в экологичном фор-
мате. Таро, применяемые 
гадалками, также имеют 
связь с психологией. Осо-
бенно опасно обращаться 
к гадалкам мнительным 
людям. Такие сеансы могут 
породить новые тревоги, 
страхи и навязчивые идеи. 
Например, женщине, 
страдающей от семейных 
проблем, гадалка может 
заявить: «На вашем бра-
ке порча». И та начнет 
судорожно искать снятие 
проклятия, впадая в еще 
больший стресс.

ЗАРИНА ИСМАИЛОВА

С древних времен человечество делится на два лагеря: те, кто верит в магию и колдовство, 
и те, кто скептически относится к этим явлениям, полагаясь лишь на силу науки и знания.

ТАМ, ГДЕ ГАДАЛКА ВИДИТ ТОЛЬКО СУДЬБУ, ПСИХОЛОГ ОПРЕДЕЛЯЕТ РЕАЛЬНЫЙ ПУТЬ К ПЕРЕМЕНАМ

ПЕРВАЯ ПОМОЩЬ ПЕРВАЯ ПОМОЩЬ 
ИЛИ ПОСЛЕДНЯЯ НАДЕЖДА?ИЛИ ПОСЛЕДНЯЯ НАДЕЖДА?
ПЕРВАЯ ПОМОЩЬ ПЕРВАЯ ПОМОЩЬ 

ИЛИ ПОСЛЕДНЯЯ НАДЕЖДА?ИЛИ ПОСЛЕДНЯЯ НАДЕЖДА?

решение проблемы, многие 
склонны искать виновных в 
лице окружающих, судьбы 

С древних времен люди 
стремились узнать свое 
будущее. Жрецы в хра-
мах, оракулы, шаманы 
прочили уверенность 
в завтрашнем дне. Эта 

абстрактной, подходящей 
почти каждому. И это впол-
не объяснимо: гадалки, по 
сути, тоже ведь своего рода 

«психологи». Они умеют 
задавать ненавязчивые 
вопросы, благодаря ко-
торым мы же сами и вы-
даем информацию, кото-

рая возвращается к нам 
в виде «результатов 
предсказания».
Одна из гадалок, 

Лишена ли психоло-
гия волшебства? Ко-
нечно, нет. Ведь в ее 
основе лежат те же 
знания о человеке и 
мире, которые века-
ми передавались из 
поколения в поколе-
ние. Но психология 
делает их безопасны-
ми, экологичными и 
ответственными.
Когда вы приходи-
те к психологу, за 
вашу ментальную и 
эмоциональную 
безопасность 
отвечает 
квали-
фициро-
ванный 
специа-
лист. У 
него есть 
знания, 
опыт и эти-
ческие стандар-
ты, которые помо-
гают избегать вреда. 
Гадалка же в случае 
ошибки снимает 
с себя всю ответ-
ственность. Если ее 
слова нанесут вред, 
человек доходит до 
психолога уже в со-
стоянии, требующем 
долгой и кропотли-
вой работы.
Почему мы обраща-
емся к психологу в 
последнюю очередь? 
Ответ прост: 
 Сложность при-
знать свои пробле-
мы, обратиться за 
профессиональной 
помощью – значит 
признать, что вы не 
справляетесь. А это 
пугает. 

Иллюзия легких 
решений: люди 
тратят время на 
гадалок в надежде, 
что все разрешится 
само собой.
 Страх глубокой 
работы над собой 
– потребуются уси-
лия и время, а это 
пугает больше, чем 
быстрый совет.

НАШИ 
РЕКОМЕНДАЦИИ 

Обращайтесь к 
квалифици-

рованным 
специа-
листам. 
Прини-
майте 
ответ-

ствен-
ность на 

себя, ведь 
только вы способ-

ны изменить свою 
жизнь. Изучите при-
роду проблемы – в 
большинстве случаев 
нужны не предсказа-
ния, а ясное понима-
ние своих действий и 
их последствий.
Психология – это 
путь к пониманию 
себя. Там, где га-
далка видит только 
судьбу, психолог 
видит путь к пе-
ременам. Гадалки 
привлекают своей 
простотой, но опас-
ны безответствен-
ностью. Психологи 
дают возможность 
не просто решить 
проблему, но и на-
учиться управлять 
своей жизнью. 

Миф или 
реальность?

эмоциональную 
безопасность 

него есть 

Обращайтесь к 
квалифици-

рованным 
специа-
листам. 

ствен-
ность на 

себя, ведь 
только вы способ-

 Люди тратят время на гадалок в надежде, что все разрешится само собой 
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О чем мечта-
ет пианист-
ка, когда за 
спиной – сце-
на, музыка и 
аплодисмен-
ты? Газета «Ка-
спий» взяла ин-
тервью у Ирины 
Мехтиевой – ар-
тистки Камерного 
оркестра, пианистки 
и клавесинистки, 
посвятившей музыке 
без малого полвека. 

 За годы вашей работы измени-
лось ли что-то в филармонии?
 Да, причем в лучшую сторону. 
Сейчас время стабильное, а для му-
зыканта это так важно – в 90-е было 
сложнее… Молодежь стала уверен-
нее, раскованнее, и это радует.
 Музыка способна быть тера-
пией для общества?
 Безусловно, музыка объединяет 
людей. Когда видишь полный зал, 
понимаешь, что ты не одинок. Это 
форма духовной поддержки.
 А что для вас музыка?
 Это моя жизнь, а не средство для 

расслабления.
 Какие музыкальные 

мечты у вас еще не 
сбылись?
 Они связаны с про-
изведениями, которые 
хочу исполнить. Сейчас в 
работе концерт Ȁнитке и 

двойной концерт Баха. Это 
мои ближайшие цели.

 А гастроли?
 Если будет возможность, почему бы 
и нет? Но для меня важнее сам про-
цесс, чем место, где я играю. Раньше 
гастролей было больше. В 2000 году 
я выступала на Барочном фестивале в 
Стамбуле, участвовала в Днях культу-
ры Азербайджана в Москве… 
 О чем мечтает пианистка, ког-
да за спиной – сцена, музыка и 
аплодисменты?
 О времени. Хочется, чтобы в сутках 
было больше часов, чтобы спокойно 
заниматься музыкой, не отвлекаясь 
на бытовые дела.
 На сцене и в жизни вы одина-
ковы?
 Конечно, нет. На сцене мы – прин-
цессы, а в жизни – обычные люди: 
готовка, стирка, повседневные забо-
ты, это неизбежно.
 Вам хотелось бы попробовать 
себя в чем-то принципиально 
новом?
 Нет, мне достаточно музыки, хоро-
шей книги и чашки чая.

Музыка сопровождает челове-
чество с древнейших времен, 
становясь отражением эпох, 
культур и самых сокровенных 
переживаний. Это не просто 
сочетание звуков, ритмов и 
гармоний, это живая энергия, 
способная вдохновлять, исце-
лять, пробуждать воспомина-
ния и соединять сердца. Она 
говорит без слов, но понятна 
каждому, кто готов услышать. 
А для тех, кто посвятил ей 
жизнь, музыка – это беско-
нечный путь совершенствова-
ния, где искусство неразрывно 
связано с дисциплиной, тру-
долюбием и преданностью 
своему делу.

 Давайте начнем с само-
го важного: познакомим 
с вами наших читателей. 
Расскажите, что стало 
решающим фактором в 
выборе профессии – это 
была осознанная любовь 
к инструменту или череда 
случайных обстоятельств?
 Скорее случай. Я родилась в 
семье музыкантов, моя мама 
– пианистка, и у меня, честно 
говоря, не было выбора. В три 
года меня просто посадили за 
инструмент. Постепенно заня-
тия стали частью моей жизни, 
сформировалась дисциплина. 
У меня были очень строгие 
учителя, да и мама не делала 
поблажек. Но теперь я благо-
дарна ей за это.
 Кто еще повлиял на 
ваше становление как пи-
анистки?
 Помимо мамы моими на-
ставниками были Диляра 
ханым Мирзакулиева и Ка-
мила Ȁахтахтинская. Все они 
были строгими, но именно это 
сформировало меня как му-
зыканта. Я никогда не думала, 
что могла бы выбрать иной 
путь.
 Можно сказать, вырос-
ли в музыкальной дина-
стии?
 В определенной степени да.
 А если бы сейчас был 
выбор, вы бы снова от-

дали предпочтение этой 
профессии?
 Без сомнений. Для меня это 
не просто профессия, а образ 
жизни.
 А если представить, что 
музыки в вашей жизни не 
было бы?
 Как ни странно, я бы ста-
ла… ветеринаром. Очень 
люблю животных, и если бы 
пришлось выбрать что-то кар-
динально иное, ветеринария 
пришлась бы кстати. У меня 
четыре кошки, все спасенные 
– они для меня как семья.
 Работа в филармонии 
– это больше творчество 
или жесткая дисциплина? 
 Мы, классические музы-
канты, хранители традиций, а 
без дисциплины традиций не 
сохранить. ǿтобы оставаться 
в форме, необходимо посто-
янное совершенствование. 
Филармония – это, конечно, 
искусство, но оно невозможно 
без железной дисциплины. 
При этом нам не навязывают 
репертуар, и это очень ценно.
 Как вы пришли в фи-
лармонию?
 В 1998 году я прошла кон-
курс в Камерный оркестр. 
Сыграла концерт Гайдна – и 
меня приняли. С тех пор я 
здесь...
 Что особенно вдохнов-
ляет в работе?
 Атмосфера творчества. 
Здесь нет жестких рамок, 
можно поделиться идеей. 
Многое зависит от дирижера. 
Сейчас у нас Фахраддин Кери-
мов — невероятно творческий 
человек. Он поддерживает 
инициативу, открыт к предло-
жениям.
 Есть ли композиторы, 
которые стали для вас 
настоящим откровени-
ем?
 Все зависит от текущей 
работы. Сейчас я готовлю 
концерт Ȁнитке, до того 
играла Моцарта, планирую 
Баха. Каждый композитор 
открывает новый мир, ме-
няет подход к исполнению. 
Например, Бах писал для 

клавесина, и это влияет на ма-
неру игры на фортепиано.
 Ваш стиль постепенно 
эволюционирует?
 Конечно, каждый компози-
тор оставляет свой след. Это 
постоянный процесс.
 Как вы относитесь к 
интерпретации? Пианист 
ведь прежде всего испол-
нитель чужих идей… или 
у вас есть желание созда-
вать что-то свое?
 Я считаю, что задача испол-
нителя – передать замысел 
композитора, а не вносить 
личные коррективы. Компо-
зитор знал, что хотел сказать, 
а моя роль – донести это до 
слушателя.
 Волнуетесь перед выхо-
дом на сцену?
 Любое выступление – это 
ответственность, а уважение 
к слушателю – основа 
нашей профессии. 
Если музыкант 
позволяет себе не-
брежность, он не 
уважает свою ауди-
торию.
 Вам важно мне-
ние зрителей?
 Конечно, я играю для 
них. Глупо было бы говорить, 
что мне все равно… но угодить 
всем невозможно, и это нор-
мально.
 Когда слушаешь ваше 
исполнение, создается 
ощущение, что вы пол-
ностью растворяетесь в 
музыке.
 Это действительно так: в 
этот момент меня как лично-
сти нет – есть только музыка.
 Сегодня классика стал-
кивается с конкуренцией 
массовой культуры и циф-
ровых технологий. Как 
филармония адаптирует-
ся к этим вызовам?
 Мы шагаем в ногу со време-
нем: создаются яркие реклам-
ные ролики, используются 
современные технологии, 
проводятся концерты с ви-
зуальными эффектами. Это 
помогает привлечь новую 
аудиторию.

Вдохновляет 
атмосфера 

творчества. 
Нет жестких 

рамок. Наш ди-
рижер Фахра-

дин Керимов 
— невероятно 

творческий 
человек. Он 

поддержива-
ет инициати-
ву, открыт к 

предложениям

ХАНУМ ГАДИРЛИ Молодежь 
стала

увереннее

 Это моя жизнь, а не средство для 
расслабления.
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брежность, он не 
уважает свою ауди-
торию.
 Вам важно мне-
ние зрителей?
 Конечно, я играю для 
них. Глупо было бы говорить, 
что мне все равно… но угодить 
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ощущение, что вы пол-
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сти нет – есть только музыка.
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кивается с конкуренцией 
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филармония адаптирует-
ся к этим вызовам?
 Мы шагаем в ногу со време-
нем: создаются яркие реклам-
ные ролики, используются 
современные технологии, 
проводятся концерты с ви-
зуальными эффектами. Это 
помогает привлечь новую 
аудиторию.

Ирина Мехтиева 

ДЛЯ ПИАНИСТКИ ИРИНЫ МЕХТИЕВОЙ ЭТО НЕ ПРОСТО ПРОФЕССИЯ, А ОБРАЗ ЖИЗНИ  
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ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

Триумф(торы
турнир(

Почетный гость 
М(риус Визер

Обла-
дате-
лями 
брон-
зовых 
медалей 
стали 
Ахмед 
Юси-
фов 
(60), 
Эль-
шан 
Аса-
дов 

(66) 
и Вусал 
Галан-
дарзаде 

(73), ко-
торые в схват-
ках за третье 
место одержали 
победы над 
Дильшодом 
Халматовым 
(Украина), Азиз-
беком Ортаковым 
(Узбекистан) и 
Рюджу Танаке 
(Япония) соответ-
ственно.
В медальном зачете 

сборная Азербайд-
жана с золо-

той, серебря-
ной и тремя 
бронзовыми 
медалями 

замкнула 
тройку силь-
нейших. Без-

оговорочное 
первое ме-

сто в ме-
дальном 

зачете 
заня-

ли 

японские дзюдоисты, 
завоевавшие 10 золо-
тых, 4 серебряные и 
три бронзовые меда-
ли. На второй строке 
оказалась команда 
Германии: одна золо-
тая, две серебряные и 
одна бронзовая.
Почетным гостем 
бакинского «Боль-
шого шлема» стал 
президент Междуна-
родной федерации 
дзюдо (IJF) Мариус 
Визер, который в бе-
седе с журналистами 
поздравил органи-
заторов с отличным 
проведением сорев-
нования. 
«За последние четы-
ре года Федерация 
дзюдо Азербайджана 
добилась больших 
результатов в деле 
развития дзюдо, не 
только с точки зрения 
завоеванных медалей 
на международной 
арене, но и различно-
го рода социальных 
проектов. Прогресс 
азербайджанского 
дзюдо нельзя не заме-
тить», – сказал Мари-
ус Визер.
Глава Международ-
ной федерации дзю-
до также высказался 
о чемпионате мира 
по дзюдо, который 
в 2026 году пройдет 
в столице Азербайд-
жана: «Мы очень 
рады, что в следую-
щем году чемпионат 
мира пройдет в Баку. 
Это станет крупным 
событием и первым 
шагом на пути к 
квалификации на 
летние Олимпийские 
игры 2028 года в 
Лос-Анджелесе. Я 
уверен, что это будут 

отличные соревнова-
ния и, как всегда, они 
будут организованы 
на самом высоком 
уровне».

Бакинский «Большой 
шлем», прошедший в 
Национальной арене 
гимнастики, фактиче-
ски дал старт новому 
сезону для наших 
дзюдоистов. При этом 
в столицу Азербайджа-
на съехались немало 
звезд мирового дзюдо, 
показавших свой высо-
кий класс, в том числе 
и из Японии.
Не отставали и оте-
чественные мастера 
татами, которые хотя и 
не были представлены 
всеми сильнейшими, 
смогли добиться хоро-
шего результата. За-
метим, что бакинский 
«Большой шлем» про-
пустили олимпийские 
чемпионы Хидаят 
Гейдаров (73 кг) и Зе-
лим Коцоев (100), ко-
торых в апреле пред-
положительно можно 
будет увидеть на чем-
пионате Европы. Тем 
не менее, хозяева тата-
ми завоевали по одной 
золотой и серебряной 
медали, а также три 
бронзовые.

НАШ ЧЕМПИОН
Триумфатор бакин-
ского соревнования – 
Зелим Цкаев, который 
стал лидером в весовой 
категории до 82 кг, 
выиграв конкуренцию 
у Саеда Моллаеи, так и 
не успевшего оправить-
ся от череды травм. На 
бакинском «Большом 
шлеме» Цкаев пооче-
редно одержал победы 
над Леонардо Касаглиа 
(Италия) и Арсланбе-
ком Тоджиевым (Узбе-
кистан).
В четвертьфинале Цка-
ев нанес поражение 
товарищу по сборной 
Азербайджана Омару 
Раджабли, который 

вошел в 
призеры 
недав-
него па-
рижского 
«Большого 
шлема», в 
полуфинале 
был повер-
жен Сомон 
Махмадбеков 
(Таджики-
стан). А в 
финале азер-
байджанский 
дзюдоист одо-
лел Франсуа 
Готье-Драпо 
(Канада).
После победы 
на родном тата-
ми Зелим Цкаев 
не скрывал своей 
радости: «Очень 
счастлив одер-
жать здесь победу. 
Это моя первая 
золотая медаль на 
подобном турнире, 
и я очень счаст-
лив подарить эту 
награду азербайд-
жанскому народу. 
Меня поддерживало 
много людей, что 
давало 
мне 
энер-
гию и 
силу, и 
благода-
ря этому 
я чувствовал 
себя отлично».
Азербайджанский 
дзюдоист выразил 
надежду, что завою-
ет медали высшего 
достоинства, в том 
числе на предстоящих 
чемпионатах Европы 
и мира, а также на 
Играх исламской 
солидарности.

РАШИД 
МАМЕДАЛИЕВ 
«серебро» «золото» «бронза»

ЗЕЛИМ 
ЦКАЕВ 

ВУСАЛ 
ГАЛАНДАРЗАДЕ 

Одним из главны, с.ортивны, 
событий .оследни, дней стал турнир 
«Большого шлема» .о дзюдо в Баку, 
.риковавший внимание любителей 
этого вида с.орта .о всему миру.


